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главная тема

В кольце врагов
Кажется, общего понимания того, 

что такое донос, еще не достигнуто. 
Википедия, к примеру, упирает на то, что 
донос сообщает властям о чем-то таком, 
что с точки зрения общества вообще не 
является криминалом. Автор исследова-
ния «Донос как социально-психологи-
ческий феномен», доктор философских 
наук Валерий Нехамкин, трактует донос 
как информационный процесс, состоя-
щий в передаче властям тайных сведений 
(не обязательно правдивых) о ком-то, 
чтобы к нему приняли меры. Из обоих 
определений ускользает существенная 
черта доносов — может быть, всех, а 
может быть, нынешних: обязательное 
указание на нелояльность власти и другие 
мыслепреступления. 

В соцсетях давно примелькался довла-
товский вопрос:  «Кто написал сорок мил-
лионов доносов?» Последние несколько 
лет жизни страны дают ясный ответ на 
него. Для того чтобы сограждане дружно 
принялись строчить друг на друга доносы, 
нужно просто создать соответствующие 
условия. Принять пакет законов, кри-
минализирующих мыслепреступления, 
напугать сограждан кольцом врагов, ко-
торым в одиночку противостоит гордая и 
непобедимая страна, обратить их внима-
ние на «пятую колонну» и дать несколь-
ко недвусмысленных сигналов типа «вас 
услышали, меры приняты». И понеслось.

Культура доносов оформилась стре-
мительно. В стране появились свои пе-
редовики — специалисты по письмам 
в инстанции с требованием запретить 
книги, концерты, кукол, уличные акции, 
выставки, театральные постановки — все, 
что выходит за рамки их представлений о 
благопристойности и педагогической при-
емлемости. Один из первых чемпионов 
страны здесь — Уральский родительский 
комитет во главе с Евгением Жабреевым. 
Комитет то требует изъять из продажи 
не понравившиеся бдительным родите-

лям книжки (в том числе книги Ксении 
Драгунской и Давида Гроссмана), то 
запретить соц сеть «ВКонтакте», то от-
менить концерт Элтона Джона. Второй 
чемпион России по запретам живет 
в Новосибирске, это Юрий Задоя из 
Новосибирского регионального отде-
ления Общероссийского обществен-
ного движения «Народный собор». 
Заявление об оскорблении чувств ве-
рующих группой «Пусси Райот», запрет 
оперы «Тангейзер» в местном оперном 
театре, требование запрета концертов 
группы «Ленинград» и первомайской 
«Монстрации» — все эти подвиги Юрия 
Задоя меркнут перед главным: это по его 
заявлению получил реальный тюремный 
срок блогер Максим Кормелицкий за 
перепост чужой картинки «ВКонтакте». 

Аргументация в заявлениях уральских 
и новосибирских поборников обществен-
ной нравственности примерно одинако-
ва: они заявляют о готовящемся или про-
изошедшем «преступлении» (концерте, 
выставке, акции), ссылаются на нормы 
закона (обычно это один из принятых 
нынешней Думой законов — о защите 
детей от вредной информации, о защите 
чувств верующих, о запрете пропаганды 
гомосексуализма и т.п.). Почти обязатель-
на ссылка на ту или иную речь Путина о 
духовных ценностях. Разумеется, обвиня-
емый выступает как разрушитель духовных 
ценностей  и, соответственно, как угроза 
национальной безопасности. 

Затем активисты обычно переходят 
к обвинению государственных органов 
в бездействии: Министерство культуры 
смотрит сквозь пальцы, полиция не 
пресекает безобразия. В заявлениях но-
восибирского «Народного собора» есть 
и еще один замечательный аргумент: 
а люди это видят, перестают доверять 
органам власти — и в обществе растут 
оппозиционные настроения.

Внутренний эрдоган

Некоторые поборники традицион-
ных духовных ценностей не утруждают 
себя такой сложной системой аргумен-
тации, а сразу сравнивают своих оппонен-
тов с главными политическими против-
никами существующей власти. Учителя 
литературы до сих пор вспоминают, 
как один филолог в минувшем декаб-
ре, в момент обострения отношений 
с Турцией, с высокой трибуны назвал 
своих оппонентов по сугубо профес-
сиональному вопросу «методическими 
эрдоганами», которые наносят «удар в 
спину в военное время». Выступление с 
трибуны — это, конечно, не заявление 
в прокуратуру. Но в нем присутствует 
принципиально важная особенность: 
перевод реального конфликта (куль-
турного, профессионального, религиоз-
ного и т.п.) в политическую плоскость. 
Хороший донос эту особенность береж-
но сохраняет. 

Если конфликт происходит в акаде-
мической, университетской среде, оп-
понента желательно обозвать «грантое-
дом», вспомнить об «организациях, веду-
щих идеологический подрыв России», — 
ведь в каждом университете страны 
непременно найдется иностранный 
отдел, который во время оно сотруд-
ничал и с фондом Сороса, и с фондом 
Макартуров… Таких доносов, разобла-
чающих «агентов влияния» среди до-
центов и профессоров,  академическая 
среда за последние два года породила 
немало. Истребление крамолы в уни-
верситетских библиотеках, выявление 
агентов влияния на кафедрах — одно 
из важнейших направлений работы 
современного борца за оздоровление 
нравственной атмосферы в общест-
ве. Если в вузе в последние годы был 
хоть мало-мальский внутренний кон-
фликт, то, скорее всего, в интернете 
обязательно обнаружится статья или 
хоть пост в соцсетях, посвященный 
какому-нибудь местному «грантоеду», 
слуге заокеанских хозяев. Ловля аген-
тов в своем окружении стала азартной 
игрой гораздо раньше, чем бездуховная 
ловля покемонов. 

Главное, не перепутать, кто на теку-
щий момент главный внешний враг. Для 
публичного выступления достаточно за-
поминающегося образа («методических 
эрдоганов» в этом смысле трудно пере-
плюнуть). А вот для доноса необходимы 

Снизу настучали
Что такое донос? Анонимка 
в прокуратуру? Подписанное письмо 
в администрацию президента? Пост 
в фейсбуке? Статья в газете? Иногда 
доводится видеть, как рассерженный 
интеллигент сгоряча называет доносом 
даже адресованное ему лично письмо 
со стереотипными обвинениями в 
безнравственности и непатриотичности. 

Примерный текст типичного доноса

Истребление 
крамолы 
в университетских 
библиотеках, 
выявление 
агентов влияния 
на кафедрах — 
одно из важнейших 
направлений работы 
современного борца 
за оздоровление 
нравственной 
атмосферы 
в обществе «

«
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По «закону Яровой» почта обязана 
уже с 20 июля проверять посылки на 
запрещенные предметы. Как именно 
выполнять закон, пока не понимают ни 
почтовые операторы, ни правительство  

П 
ервые части «пакета Яровой» всту-
пили в силу 20 июля. В Уголовном 
кодексе с этого дня появился 

новый состав преступления — «между-
народный терроризм». Ужесточилось на-
казание за терроризм, появилось новое, 
более точное определение финансиро-
вания терроризма. Операторы сотовой 
связи теперь уже обязаны хранить факты 
передачи или скачки пользователями ин-
формации — но не сами переписки или 
скачанные пользователями файлы, для 
которых им нужно оборудовать хранили-
ща к 2018 году. Вступила в силу и статья 
закона, по которой почта должна прове-
рять посылки на наличие запрещенных 
предметов: к ним относятся оружие и его 
части, наркотики, взрывчатые вещества, 
ядовитые животные и растения, скоропор-
тящиеся продукты, а также деньги.

Статья 9 нового закона, касающаяся 
почты, написана довольно расплывчато: 
операторы почтовой связи «в пределах 
своей компетенции» обязаны принимать 
меры по недопущению к пересылке за-
прещенных предметов, для чего «могут» 
(а не «должны») использоваться рентге-
новские установки, металлодетекторы и 
прочее оборудование, которое стоит до-
рого. Сейчас часть посылок, проходящих 
через «Почту России», и так контролиру-
ется — все авиапосылки просвечивают 
перед погрузкой в самолет в рамках ави-
ационной безопасности. Посылки, ухо-
дящие за рубеж и прибывающие из-за 
границы, досматривает таможня. «Почта 
России» прикидывала, что оборудование 
каждого отделения в стране приборами 
обойдется в полтриллиона рублей плюс 
еще сто миллиардов на ежегодное обслу-
живание техники, но такого количества 
оборудования может и не потребоваться. 
Подписав «пакет Яровой», Путин подпи-
сал и поручения правительству, одно из 
которых — уточнить необходимые расхо-
ды. Разобраться правительство должно до 
1 ноября этого года.

Еще 8 июля заместитель генераль-
ного директора «Почты России» Сергей 
Малышев заявил: «В случае если закон не 
будет обязывать оснащать все 42 000 от-
делений почтовой связи дорогостоящим 
рентгенотелевизионным оборудовани-
ем, которое уже сегодня применяется 
на крупных сортировочных центрах, то 
инвестиции будут несопоставимо ниже 
максимально предполагаемых». Еще 
ниже будут расходы, если почта начнет 

принимать посылки открытыми, как было 
во время Олимпиады в Сочи, добавил он: 
тогда тарифы не вырастут. Это единст-
венная официальная позиция, которую 
«Почта России» до сих пор готова пре-
доставить.

Закон коснулся далеко не только 
«Почты России». Почтовую лицензию 
имеют в России порядка 600 компаний. 
В руководстве крупной российской ком-
пании SPSR Express, основанном в 2001 
году операторе экспресс-доставки, тоже 
ждут от государства детальных разъяс-
нений и менять ничего не спешат. «В  по-
правках нет прямого указания о необхо-
димости оснащения (оборудованием для 
досмотра. — Н. З.) отделений, что было 
бы нереализуемым требованием, на мой 
взгляд, — рассказал «Новой» директор 
по безопасности компании Дмитрий 
Мананников. — Что касается сортировоч-
ных центров, да, мы ведем работу в этом 
направлении. И начали ее еще несколько 
лет назад. Также выстраиваем взаимо-
действие с органами авиабезопасности». 
Так как список запрещенных к пересылке 
предметов существует с 1999 года, тре-
бование контролировать их пересылку 
для почтовых операторов не ново. «Если 
оператор ранее уже предпринимал меры 
для проверки отправлений, то в его ин-
фраструктуре уже, как правило, дейст-
вует определенный набор технических 
устройств, часть которых обозначена в 
законе. Инвестиции в таком случае могут 
оказаться незначительными», — добавил 
Мананников.

Если авторы «пакета Яровой» ста-
вили себе задачей тотальный контроль 
за пересылкой предметов в стране, то 
они не учли одной детали. Крупные 
международные сервисы доставки ча-
сто работают без российской почтовой 
лицензии — например, UPS, DHL, TNT 
перевозят грузы по России как транспорт-
ные компании, у FedEx нет даже россий-
ского юридического лица. То есть новый 
закон их вообще не коснулся. Впрочем, 
по словам вице-президента DHL Express 
Юрия Шевченко, они контролируют без-
опасность пересылки без дополнитель-
ных указаний «сверху»: «В целом у нас 
действуют жесткие внутренние стандарты 
безопасности, принятые в компании на 
международном уровне, — рассказал 
«Новой» Шевченко. —  Контроль содер-
жимого грузов в DHL производится на 
постоянной основе уже давно  — сначала 
вручную при приеме груза, и далее при 
сортировке — с помощью специального 
рентгеновского оборудования».

Наталия ЗОТОВА, «Новая»

ТУПИКИ

Почта без рентгена
«Пакет Яровой» вступил в силу, но пока не работает

Митинг против «закона Яровой», 
который готовили соратники Наваль-
ного, все-таки не согласован с мэрией. 
Он должен был пройти 26 июля на 
площади Яузские Ворота. Эту площадку 
предложила мэрия, и в понедельник 
заявители — основатель Общества 
защиты интернета Леонид Волков, 
а также сотрудники Фонда борьбы 
с коррупцией Евгений Замя тин и 
Иван Жданов — отправили в мэрию 
официальное согласие на предложенное 
место. Обычно согласование на этом 
заканчивалось, но в этот раз бумага, по 
мнению мэрии, оказалась оформлена 

непра вильно, так как подписано только 
одним заявителем из трех. В пятницу 
Жданов, Волков и Замятин отнесли 
в мэрию новый документ — уже с 
тремя подписями. «Юридически мы 
все требования выполнили», — считает 
Жданов.

В мэрии Жданову объяснили, что есть 
и вторая причина для отказа: на это же 
место префектура ЦАО, как выяснилось, 
уже согласовала пикет (согласованиями 
митингов занимается мэрия, а пикетов — 
окружное руководство).

Руководитель департамента регио-
нальной безопасности мэрии Алексей 
Май ор ов в субботу подтвердил «Но-
вой», что митинг не согласован.

ПОД ТЕКСТ

доказательства. Где их взять? Где близко 
лежат — в соцсетях. 

Шпион из космоса
В Твери есть газета «Караван — Я», 

которую издает Генна дий Климов, из-
вестный своими, мягко говоря, своео-
бразными исследованиями славянства. 
В том же прошлогоднем декабре, когда 
осложнившаяся внешнеполитическая 
ситуация заставила многих вздрогнуть 
и с ужасом искать внутренних эрдоганов 
вокруг себя, на него кто-то накатал донос 
в ФСБ, обвиняя его, само собой, в том, 
что он американский шпион и издает 
книги за счет финского миллионера.  В 
интервью своей газете Геннадий Климов, 
вполне лояльный к нынешней власти,  
сказал: «Надо быть готовыми, что вас 
обвинят в том, с чем вы боретесь», — и 
рассказал, что компромат доносчики вы-
лавливают у него в фейсбуке:  причиной 
для обвинений в шпионаже стали его 
собственные посты в фейсбуке с рас-
сказами о том, как «в редакцию зашел 
стажер из американского посольства» 
или «приезжала американская женщи-
на-астронавт, которая тренируется у нас 
в Звездном городке для полета на МКС». 

Тралить фейсбук в поисках компро-
мата — это просто хороший тон. В конце 
июня в православных кругах активно 

обсуждалось открытое письмо, кото-
рое Миша Черняк, член Европейского 
форума ЛГБТ-христианских групп, на-
писал от имени этого форума Собору 
православной церкви. Кто-то нападал 
на автора, кто-то защищал его, кто-то 
сдержанно комментировал содержание 
письма с точки зрения соответствия 
христианскому вероучению. Венцом 
дискуссии, однако, стала публикация 
на портале «Все ереси» под названием 
«Либеральная тусовка проталкивает со-
дом и гоморру в Православную Церковь, 
или Друзья содомита Миши Черняка».  
В публикации были поименно названы 
несколько человек, которые выразили 
автору письма моральную поддержку 
или поучаствовали в не оскорбитель-
ных обсуждениях его текста. В публи-
кации портала были собраны ссылки 
на фейсбучные страницы каждого из 
них, с указанием места работы. На каж-
дого постарались собрать компромат. 
Компромата, строго говоря, не вышло, 
или вышел он неприлично смешным 
(например, «о. Сергий Круглов — участ-
ник кощунственной фотосессии «Поп 
и кот» — имеется в виду календарь на 
2016 год, на каждой странице которого 
есть фотопортрет православного свя-
щенника с его котом). Вывод, к котором 
пришел анонимный автор этого специ-
фического исследования, оказался та-
ким: «Практически все «православные» 
друзья Миши являются  либералами, 

экуменистами, филокатоликами, менев-
цами, ну и как следствие — находятся 
в дружеских отношениях (пусть даже и 
виртуальных) с открытым содомитом». 

Кстати, стоит отметить возвращение 
в публичный дискурс выражений «про-
талкивать» и даже  «протаскивать под 
видом», которое так часто встречается в 
газетных выступлениях конца 1920-х — 
начала 1930-х годов. 

Преступное недеяние
Любой мало-мальски публичный 

человек знает: все, что вы напишете в 
фейсбуке, может быть использовано про-
тив вас. Что за пост или перепост можно 
сесть в тюрьму — все уже знают; однако 
в последнее время появляются интернет-
активисты, которые преследуют людей, 
чьи взгляды, высказанные в соцсетях, им 
не нравятся. В Петербурге весной прои-
зошла целая серия нападений на обычных 
рядовых граждан, которые высказывали 
в интернете оппозиционные суждения: 
кто-то собирал и выкладывал их персо-
нальные данные на специально создан-
ный сайт Whoiswhos. 31 мая охотники на 
оппозиционеров подожгли машину одной 
из жительниц Петербурга, которой уже 
ранее угрожали; известно еще как мини-
мум о двух аналогичных поджогах. 

Но даже если вы ничего не пишете, а 
только постите цветочки или котиков, это 
тоже не избавит вас от обвинений в мысле-
преступлениях.  В прошлом году я забани-
ла в фейсбуке одну журналистку, которая 
постоянно искала повода обвинить меня 
в русофобии; журналистка продолжала 
пристально следить за тем, что пишу я и 
некоторые мои коллеги и, наконец, на 
основании своего анализа наших записей 
в соцсетях печатно обвинила «продвину-
тых московских словесников» в слиш-
ком большом интересе к делу Надежды 
Савченко при полном равнодушии к си-
туации с русским языком в национальных 
респуб ликах. Почему не к вымиранию 
редких видов, не к голоду в Африке, не к в 
войне в Сирии, не к чему-нибудь другому? 

Примерно такой же тактики придер-
живается, к примеру, Захар Прилепин. 
В начале июля он привел у себя в фей-
сбуке целый список артистов, которые 
«до сих пор не дали ни одного концерта 
в Крыму», и задался вопросом, почему 
их до сих пор каждый Новый год пока-
зывают по телевизору. 

Это, кажется, сравнительно новая так-
тика: обвинять неугодного не в том, что он 
что-то сделал или сказал, а в том, что он 
не сделал того-то или не сказал сего-то. 

Пока я готовила эту статью, мне 
пришлось прочитать довольно много 
доносов, написанных уже в этом году. 
Цитировать мне их не хочется по раз-
ным соображениям; обычно этого не 
хотят сами люди, ознакомившиеся с 
написанными на них кляузами, — и 
это понятно: хочется стряхнуть с себя 
грязь, а не влезать в нее глубже. В конце 
концов, из этих текстов у меня сложился 
Примерный Текст (см. иллюстрацию) — 
не для того, чтобы им пользоваться по 
назначению, а для того, чтобы сразу его 
узнавать во всех обличьях: в выступле-
ниях по телевизору, в газетах и по радио, 
в анонимных интернет-публикациях и 
авторских блогах, в приходящей почте 
и петициях, которые предлагают под-
писать. 

Ирина ЛУКЬЯНОВА,
«Новая»

Современный донос: стиль, творческое 

своеобразие, мотивы и персонажи. 

Литературная рецензия и бонус — 

образец для написания

Все, что вы 
напишете 
в фейсбуке, 
может быть 
использовано 
против вас «

«
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хроника террора

О 
коло 18 часов пятни-
цы, 22 июля, рослый 
молодой человек, оде-
тый в черное (лишь 
рубашка белая), в вы-
соких сапогах, с крас-

ным рюкзаком за спиной прямо на улице 
возле закусочной «Макдоналдс», распо-
ложенной напротив мюнхенского олим-
пийского торгового центра (Olumpisches 
Einkaufzentrum — OEZ), достал пистолет 
и начал стрелять в прохожих. Делал он это 
методично, спокойно и молча. Затем про-
следовал в торговый центр, где продолжил 
беспорядочную стрельбу.

В считаные минуты столицу Баварии 
охватила паника: по Сети в геометриче-
ской прогрессии нарастали сообщения 
о выстрелах в OEZ, жертвах, стрельбе в 
других районах города, массированной 
атаке террористов. Такая реакция понятна 
и объяснима: после терактов в Париже, 
Брюсселе и Ницце европейцы находятся 
во взведенном состоянии, гадая, где и ког-
да будет нанесен очередной террористиче-
ский удар, с чувством страха отправляются 
в аэропорт, на вокзал, спускаются в метро 
или посещают массовое мероприятие.

Мюнхенская полиция действовала 
оперативно. Патрульные машины через 
10—15 минут были возле торгового цен-
тра. Дежурившие в гражданской одежде 
полицейские даже начали преследовать 
стрелка и вступили с ним в перестрелку, 
но потом его потеряли.

Через полчаса был целиком оцеплен 
район OEZ. В течение часа-полутора 
полиция перекрыла город, остановила 
движение общественного транспорта и 
закрыла выезды. Прекратил обслуживать 
пассажиров центральный железнодорож-
ный вокзал, опустели улицы, площади, 
кафе и рестораны. Сверху город патру-
лировали вертолеты со снайперами. По 
тревоге подняли полицейский спецназ 
ряда федеральных земель, в Мюнхен 
выдвинули известное немецкое антитер-
рористическое подразделение GSG-9, из 
соседней Австрии прибыли более 40 со-
трудников австрийского отряда по борьбе 
с терроризмом «Кобра». Всего в операции 
приняли участие примерно 2300 сотруд-
ников полиции.

Одновременно для мюнхенских боль-
ниц и клиник вступил в силу план дейст-
вий на случай экстремальной ситуации. 
Врачей и медсестер срочно вызывали на 
рабочие места. В короткие сроки было 
подготовлено все необходимое для воз-
можных реанимационных мероприятий.

В первые часы мюнхенской трагедии 
поступала противоречивая информация о 
количестве возможных стрелков и постра-
давших. Представители полиции, исходя из 
поступавших от граждан сведений, предпо-
лагали, что нападавших было как минимум 
трое. Позже выяснилось, что за террористов 
приняли оперативников в гражданке.

После полуночи стало известно, что 
стрелявший действовал в одиночку — его 
труп был обнаружен на газоне в километре 
от места преступления. В 3.30 утра поли-
ция объявила о завершении операции. 
Печальный итог: 10 трупов, включая самого 
стрелка, 27 человек получили ранения раз-
личной степени тяжести, более 100 человек 
обратились за помощью к психологам.

Глава мюнхенской полиции Хубертус 
Андре на первой утренней пресс-конфе-

ренции откровенно признался, что за всю 
свою полицейскую карьеру впервые пере-
жил такое страшное событие, которое он 
пока не может квалифицировать: был ли 
это теракт по мотивам радикального ис-
ламизма или речь идет о массовом убий-
стве по другим причинам. Продолжается 
расследование.

Л ичность мюнхенского стрел-
ка была установлена быстро: 
это 18-летний этнический ира-

нец Давид С., имеющий гражданство 
Германии и Ирана. В два часа ночи по-
лицейский спецназ штурмовал квартиру 
родителей убийцы, которая находится 
всего в двух километрах от торгового цен-
тра. До этого семья ничем не выделалась. 
Отец работает таксистом, мать — в мага-
зине, у преступника есть еще младший 
брат. Соседи отметили, что до кровавой 
мюнхенской бани все вели себя мирно 
и дружелюбно, повышенной религиоз-
ности никто не проявлял. Сам юноша в 
поле зрения полиции не попадал.

Чуть ранее в социальных сетях поя-
вилось видео: жильцы дома переговари-
ваются с похожим на преступника чело-
веком на крыше здания парковки вблизи 
OEZ. В руках мужчины — пистолет, 
который он перезаряжает и кричит: «Я — 
немец. Я родился в Германии в квартале 
безработных. Проходил лечение. Я ничего 
не сделал. Заткнитесь!»

Эти кадры вызвали острую дискуссию 
в Сети и среди экспертов по терроризму: 
могли ли за мюнхенскими событиями сто-
ять ультранационалистические немецкие 
радикалы, объявившие таким образом 
войну государству из-за миграционной по-
литики? Тут же многие вспомнили, что 22 
июля — пятилетняя годовщина норвежской 
бойни, которую устроил Брейвик. Масло 
в огонь добавил пресс-секретарь партии 
«Альтернатива для Германии» (AfD), разме-
стивший в своем твиттере призыв голосо-
вать за AfD «в связи с терактом» в Мюнхене.

На ЧП в Мюнхене власти Баварии, 
кабинет министров Германии отреаги-
ровали по высшему сигналу террори-

С ообщение об этом появилось на 
сайте Национальной полиции 
Украины через два дня после 

взрыва. Что именно в работе журналиста 
могло спровоцировать организаторов 
преступления, полицейские пока не 
поясняют. Одновременно анонимный 
источник в правоохранительных орга-
нах украинского издания ZN.au под-
твердил, что главной жертвой взрыва 
должен был стать именно Шеремет: 
«Взрывчатки было заложено ровно 
столько, чтобы хватило только для во-
дителя и не поразило никого рядом».

В подготовке взрыва автомобиля уча-
ствовала группа из нескольких человек, 
заявил генпрокурор Украины Юрий 
Луценко. Кроме того, новостной портал 
Обозреватель.ua опубликовал видео с 
камер наблюдения, установленных ря-
дом с домом Шеремета. На записях — 
ночь накануне взрыва. К машине жур-
налиста подходили два человека по 
очереди — вначале мужчина, потом 
женщина, которая закрепила под дни-
щем взрывное устройство. Полиция 

подтвердила, что видео подлинное и 
проходит по делу в качестве веществен-
ного доказательства.

В МВД Украины отрицают, что 
начальник уголовной полиции Вадим 
Троян организовал слежку за Павлом 
Шереметом. Это опровержение — ответ 
на публикацию в интернет-издании 
«Политические известия в Украине». 
В заметке утверждается, что Троян так-
же руководил наблюдением за главой 
Нацполиции Хатией Деканоидзе, а на 
месте взрыва автомобиля журналиста 
находились «два сотрудника Трояна», 
но никаких подтверждений этому — 
даже ссылки на анонимный источ-
ник — не приводится.

...В пятницу с Павлом Шереметом 
простились в Киеве, после этого его 
тело было доставлено на родину в 
Белоруссию. В субботу в Минске 
прошли похороны.

Соб. инф.

«Взрывчатки было 
заложено ровно 
столько, чтобы 
хватило только 
для водителя»
Основная версия убийства журналиста Павла 

Шеремета — профессиональная деятельность

Париж, Брюссель, Ницца и вот теперь Германия, 
Мюнхен — город, не знавший с 1972 года ни 
терактов, ни особо громких преступлений. 
Счет жертв последних террористических атак 
в Европе уже идет на сотни. Страх прочно 
поселился в сознании европейцев. Хотя власти 
на национальном уровне и в масштабе всего 
Евросоюза делают все возможное, чтобы 
предотвратить массовые убийства ни в чем не 
повинных людей, полной гарантии не дает никто, 
особенно тогда, когда за оружие берутся одиночки. 
При этом для жизни окружающих не важно, что 
ими движет — исламский радикализм, больная 
мизантропия или бытовые неурядицы.

ПРОЩАНИЕ

В пятницу с Павлом Шереметом простились 
в Киеве. В субботу в Минске прошли похороны
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стической угрозы. Баварское земельное 
правительство провело в субботу экс-
тренное кризисное заседание. В Берлине 
собрался Совет безопасности во главе с 
канцлером Ангелой Меркель и с участием 
руководителей разведки, контрразведки и 
криминальной полиции.

Тревога политиков и чиновников 
обусловлена тем, что за несколько дней 
до Мюнхена в понедельник, 18 июля, в 
пригородном поезде близ баварского го-
рода Вюрцбург случилось другое крова-
вое происшествие. Афганский 17-летний 
юноша-беженец Риаз Хан Ахмадзай, во-
оружившись топором и ножом, напал на 
пассажиров поезда, тяжело ранив несколь-
ко человек: в основном пострадала семья 
китайских туристов из Гонконга. Потом 
мигрант, выскочив из остановившегося 
поезда, ударил топором двух прохожих 
немок и пытался атаковать сотрудников 
полицейского спецназа, случайно оказав-
шихся в этом месте. Полицейские, при-
менив оружие, застрелили преступника.

Трагедия в поезде прогремела на всю 
Германию. Мало того что за холодное ору-
жие взялся несовершеннолетний беженец, 
прибывший в страну год назад, так еще 

выяснилось — на преступление он пошел 
по религиозным мотивам: в интернете по-
явилась видеозапись, на которой афганец, 
признаваясь в приверженности к идеям 
запрещенного в России «Исламского го-
сударства», грозился покарать неверных. 
Также при въезде в Германию он указал 
фальшивые персональные данные. У 
следствия, которое ведет немецкая гене-
ральная прокуратура, есть подозрение, 
что преступник сознательно скрыл свой 
реальный возраст (на видео он выглядит 
много старше 17 лет) и на самом деле яв-
ляется выходцем из Пакистана.

Д о своего деяния «афганец», по 
свидетельству его знакомых и 
приемной семьи, тоже ничем не 

выделялся из своего окружения, право-
нарушений не совершал, экстремистских 
религиозных убеждений не высказывал. 
В этой связи немецкие эксперты, опи-
раясь на первые итоги следственных 
действий в Ницце о якобы террори-
сте-одиночке, мировоззрение которого 
стремительно радикализировалось под 
воздействием пропаганды ИГ, заговори-
ли о переходе исламских экстремистов 

в Европе к новой тактике: активному 
рекрутированию в свои ряды внешне 
ничем не приметных выходцев из миг-
рантской среды и разворачиванию с их 
помощью индивидуального террора без 
создания подпольных групп боевиков.

Представители правоохранитель-
ных органов Германии — президент 
Ведомства по защите конституции (BfV) 
и глава Федеральной уголовной полиции 
(BKA) — не опровергли возможность 
такой угрозы, отметив, что кроме спе-
циально внедренных в ряды беженцев 
сторонников и боевиков ИГ сама си-
туация социальной неопределенности 
среди многочисленных беженцев создает 
в стране условия для распространения ра-
дикальных настроений. «Мы не можем, — 
заявил руководитель BfV Ханс-Георг 
Маасен, — взять всех беженцев в поле 
зрения нашего радара и контролировать 
то, что творится в их головах».

Особое беспокойство, как считают 
в BKA, вызывает то, что в настоящий 
момент ни полиция, ни иммиграцион-
ная служба Германии не располагают 
информацией о местонахождении более 
9 тысяч подростков-беженцев, въехавших 

в страну самостоятельно, без сопрово-
ждения родных. Многие из них, попав по 
материальным причинам в зависимость 
от преступных группировок, занимают-
ся наркоторговлей, совершают кражи 
и другие преступления. В полиции не 
исключают, что для исламских террори-
стов именно эта категория малолетних 
мигрантов является наиболее интересной 
в вербовочном плане: общественное мне-
ние склонно проявлять к детям и подрост-
кам большее сочувствие, чем к взрослым.

До последнего времени волна ислам-
ского терроризма обходила Германию 
стороной. С начала года наряду с ЧП в 
пригородном поезде случилось еще два 
теракта: в январе девушка-подросток, 
симпатизирующая ИГ, с ножом напала 
на полицейского, не смертельно ранив 
его в шею, а в апреле два 16-летних под-
ростка из мусульманских семей подорва-
ли по религиозной неприязни взрывное 
устройство на свадьбе сикхов, 3 человека 
получили ранения.

Александр ЧУРСИН,
соб. корр. «Новой»

P.S. На пресс-конференции днем в суб-
боту представители мюнхенской полиции, 
прокуратуры и органов юстиции отчи-
тались об итогах полицейской операции 
и первых предварительных результатах 
расследования. При обыске в квартире 
родителей Давида С. были изъяты мно-
гочисленные материалы, в частности, 
газетные вырезки и литература о случаях 
массовых убийств, совершенных преступ-
никами-одиночками. Пока не установлено, 
есть ли среди изъятых вещдоков пропаган-
дистские брошюры ИГ.

Полиция подтвердила, что преступник 
использовал пистолет системы «Глок». 
В его распоряжении было более 300 па-
тронов. Накануне преступления он через 
фейсбук рассылал всем друзьям и знако-
мым приглашение прийти в олимпийский 
торговый центр.

Анастасия и Дмитрий, жители Мюнхена:

— Мы были в торговом центре, близко к выходу из мага-
зина, когда снаружи послышались одиночные выстрелы и мы 
увидели, что люди бегут вглубь торгового центра. Сразу ста-
ло понятно, что это не шутки, а происходит что-то серьезное. 
Если бы мы тогда вышли, то оказались бы на линии огня. Мы 
побежали внутрь магазина. Сотрудники открыли аварийный 
выход, мы выскочили на парковку — и услышали автоматную 
очередь, очень близко.

Уже потом мы нашли в интернете видео, как двое поли-
цейских бегут по парковке и, когда добегают до прострели-
ваемого участка, один из них поднимает автомат и стреляет 
по крышам гаражей: просто чтобы все спрятались и в него не 
стреляли. Наверное, эту очередь мы и слышали. Но тогда было 
вообще непонятно, что происходит: сколько людей стреляют, 
берут ли заложников. Мы кинулись обратно. Сотрудники обув-
ного магазина открыли нам свою кладовку — подсобное по-

мещение без окон. Туда набились тридцать человек, заперли 
дверь изнутри. Три часа мы там сидели.

С нами оказались афганцы, турчанка, поляки, русская 
продавщица. У одной женщины была истерика, все друг 
друга успокаивали. Кто-то успел увидеть в магазине двух 
вооруженных людей, кто-то видел, как продавцы заводили 
в магазины посетителей и захлопывали железные жалюзи, 
чтобы террорист не попал внутрь.

Интернет был, новости мы знали. Позвонили в полицию, 
там сказали сидеть, пока нас не выведут. Выводили начиная с 
дальнего конца магазина, нас — самыми последними. Вывод 
был замечательный: зашли «космонавты» в шлемах, с боль-
шим количеством оружия, до следующей станции метро вели 
пешком, чтобы среди нас не смогли спрятаться террористы.

Городского транспорта не было, а поймать такси невоз-
можно. Огромные пробки, потому что все машины проверяли. 
Полчаса шли домой пешком, в городе тоже было страшно. Но 
уже в субботу Мюнхен выглядел как обычно.

Подготовила Елена РАЧЕВА,
«Новая»
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последствия

О том, что при нормальной 
блокировке дорог, ведущих к месту 
праздника, террорист не смог бы 
прорваться туда на грузовике, 
многие жители Ниццы говорили 
уже следующим утром. Затем об 
этом же написали СМИ. Но после 
того, как в четверг, 21-го, газета 
Liberation вынесла на обложку 
заголовок с открытым обвинением 
в адрес МВД1, министр Казнев 
той же ночью выдал резкий ответ, 
а затем обратился в Генеральную 
дирекцию национальной полиции 
с запросом о расследовании.

П 
олитическая борьба на-
чалась сразу после траге-
дии.16 июля, на второй день 
после теракта, министр Казнев 
заявил, что «национальная 
полиция была представлена, 

и весьма представлена, на Английской на-
бережной» в момент трагедии.

Это заявление стало ответом на 
обвинения, которые с 15 июля начал 
выдвигать в адрес центральных вла-
стей Кристиан Эстрози, глава региона 
Прованс —  Альпы —  Лазурный Берег, 
долгие годы работавший мэром Ниццы 
(2008–2016).

Эстрози утверждал, помимо прочего, 
что сотрудников национальной поли-
ции в ходе праздника было меньше, чем 
сотрудников полиции муниципальной, 
и меньше, чем планировалось при под-
готовке к празднику. Ну и что вся ответ-
ственность за обеспечение безопасности 
лежит на национальных властях.

В ответ на последнее обвинение ми-
нистр заявил, что праздник готовился «в 
тесном сотрудничестве с властями города 
Ниццы». Затем стало известно, что это 
правда. Что местные силовики вместе 
с «национальными» собирались трижды: 
28 июня, а также 7 и 8 июля. В обсужде-
нии принимал участие и Эстрози.

Согласно документу, опубликованно-
му газетой Le Canard Enchainе'  20 июля, 
стороны в итоге сошлись на том, что даже 
осмотр сумок и «пальпация» людей, про-
ходящих сквозь пункты полицейского 
контроля, будут производиться «выбо-
рочно», так как полицейских не хватает.

Хорошо, что об этом полюбовном 
решении властей не знали террористы 
и не устроили сразу серию атак: что им 
мешало в условиях «выборочной паль-
пации» пронести в гущу 30-тысячной 
толпы взрывчатку или несколько «ка-
лашниковых»?

Но так как взрывчатку и «калашни-
ковы», к счастью, не пронесли, заин-
тересованные стороны стали выяснять, 
как грузовик сумел прорвать оцепление.

Бетонные доказательства
Эстрози обвинил во всем централь-

ную власть, которая «должна была» 
заблокировать въезды силами нацио-
нальной полиции. «Машины полиции 
сделали проезд по Английской набережной 
невозможным», —  ответил на обвинения 
министр Казнев 16 июля. И только «по 
тротуару, очень грубым образом грузовик 
смог прорваться», —  добавил министр. То 
есть судя по заявлению министра вну-
тренних дел, полиция просто не могла 
предположить, что террорист окажется 
настолько вероломным, что дерзнет объ-
ехать ее по обочине.

Газета Liberation, публикуя 21 июля 
свою убойную передовицу, поместила на 
обложке фотографию, на которой въезд 
в пешеходную зону Английской набереж-

1 «Ницца. Проколы и ложь». Министр 
внутренних дел утверждал, что въезд на 
Английскую набережную охранялся наци-
ональной полицией. Libe"ration доказывает 
обратное».

ной перекрывают два сотрудника муници-
пальной полиции, а также металлические 
заборчики и пластиковые барьеры. А так 
как ранее министр заявил, что «маши-
ны полиции сделали проезд» «невозмож-
ным», это позволило Liberation говорить 
о «проколах и лжи».

«Первые сотрудники национальной 
полиции стояли на 370 метров даль-
ше, в центре пешеходной зоны у отеля 
Westminster», —  написала газета. Именно 
там, по ее версии, и перекрывали движе-
ние две машины национальной полиции. 
Две машины на 6-полосной дороге (если 
считать оба направления). Впрочем, 
к тому времени террорист проделал боль-
шую часть своего 2-километрового пути. 
Примерно через двести метров, у отеля 
Palais de la Mediterrane'e, его застрелили.

Министр молниеносно ответил 
газете еще до ее появления в киосках 
и обвинил в использовании «приемов, 
заимствованных у сторонников теории 
заговора». Использование таких «при-
емов» министр назвал необоснованной 
попыткой подорвать репутацию мини-
стерства и «заставить думать, что префект 
полиции Приморских Альп, министр 
внутренних дел и премьер-министр пы-
тались исказить правду».

При этом в ответе министра, по сути, 
не опровергается главное утверждение 
газеты: о том, что первый пункт конт-
роля «держали» двое муниципальных 
полицейских («этот первый заслон был 
преодолен грузовиком террориста по 
тротуару», —  сообщил Казнев), а второй 
пункт находился «примерно в 400 ме-
трах» и контролировался национальной 
полицией. «Две машины полиции были 
размещены на шоссе в продольном 
направлении (позволяющем проход 
пешеходов). Шесть сотрудников нацио-
нальной полиции присутствовали в этом 
месте», —  говорится в ответе министра 
внутренних дел.

Министр также напомнил, что трое 
из шести полицейских затем бросились 
в погоню и героически остановили тер-
рориста «менее чем за две минуты».

Наутро, по приказу министра, экс-
тренную пресс-конференцию созвал 
в Ницце Адольф Кольра —  префект по-
лиции Приморских Альп, который под-
твердил все сказанное министром. Только 
вот отказался отвечать на вопросы СМИ.

Ранее отказывался вести полемику 
о допущенных ошибках премьер-ми-
нистр Манюэль Вальс. 19 июля, когда 
в Национальной ассамблее обсуждали 
закон о продлении ЧП в стране еще на 
шесть месяцев, премьер даже перешел 
в наступление. «Я никогда не позволю 
говорить, что есть проколы там, где их 
нет!» —  кричал премьер с трибуны пар-
ламента. И добавлял, что «утверждать 
противоположное —  к тому же когда ты 
являешься народным избранником —  
недопустимая попытка подвергать сом-
нению официальное заявление».

В тот же день в интервью Nice-Matin 
премьер напомнил все тому же «избран-
нику» (Эстрози), что в декабре, перед вто-
рым туром региональных выборов, лично 
призывал социалистических избирателей 
голосовать за него —  с тем, «чтобы регион 

не попал в руки ультраправых». А он, мол, 
вот как отблагодарил.

Детскую непосредственность, с ко-
торой премьер-министр Франции воз-
мущается этим фактом, можно сравнить 
разве что с искренним негодованием 
министра внутренних дел по поводу 
того, что террорист «грубым образом» 
объехал полицейское оцепление по 
тротуару.

Ну или с негодованием самого 
Эстро зи по поводу того, почему пре-
фект полиции не распорядился устано-
вить бетонные заграждения при въезде 
в город.

На негодование Эстрози тут же 
ответил бывший его советник по без-
опасности Бенуа Кандель. «Но каков 
Тартюф! —  написал советник. —  Ведь 
всегда именно муниципальная поли-
ция Ниццы устанавливает такого рода 
заграждения. У нее есть специально 
оборудованный грузовик, чтобы это 
делать. Я это знаю. Это я покупал этот 
грузовик в 2009 году».

Такие заграждения, как рассказыва-
ли жители Ниццы, были установлены 
в ходе чемпионата Европы по футболу 
на подъезде к площади Массена, где 
устроили фан-зону.

— Была ли (в ходе подготовки 
к 14 июля. —  Ред.) принята в расчет уг-
роза того, что машина может въехать 
в толпу? —  спросила после теракта мест-
ная газета Nice-Matin того же префекта 
полиции Кольра.

— Как и в случае EURO, риск появ-
ления «сумасшедшего грузовика» был 
принят в расчет, —  ответил префект. Ну 
и дальше рассказал  о расставленных на 
дороге «препятствиях», которые терро-
рист, «к несчастью, обогнул».

Президентская гонка 
по набережной

Кстати главный критик «халатно-
сти» властей господин Эстрози, (кото-
рый сделал обеспечение безопасности 
Ниццы главным своим коньком, когда 
занимал пост городского головы), до сих 
пор, несмотря на избрание главой реги-
она, остался первым заместителем мэра 
по вопросам безопасности. Может быть, 
еще и поэтому Эстрози предпочитает не 
упоминать об ответственности мерии.

После теракта в редакции «Шарли 
Эбдо» Эстрози заявлял, что в его горо-
де —  утыканном видеокамерами (1256 
штук на 340 тысяч населения) —  терро-
ристы «не смогли бы проехать три квар-
тала, не будучи засеченными».

Теперь выяснилось, что в уль-
тразащищенной Ницце террорист не 
только обогнул несуществующие бе-
тонные ограждения, но и два дня перед 
праздником разъезжал на 19-тонном 
грузовике по знаменитой Английской 
набережной, традиционно наполнен-
ной туристами со всего света. Разъезжал 
«там, где движение для таких машин 
запрещено с 60-х годов», —  напомнила 
Canard Enchaine'.

Поиск крайнего 
на Английской 

набережной
Почему в Ницце 

террорист обогнул 
полицию по тротуару 

и как теракт сказался 
на предвыборной 

ситуации
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СМОТРИТЕ, КАК !

О 
чередное заседание 
исполкома Россий-
ского футбольного со-
юза спортивные функ-
ци онеры посвятили 
обсуждению послед-

ствий чемпионата Европы. Наряду 
с насущными вопросами отечествен-
ного футбола, серьезной обструкции 
подверглись и российские болельщики, 
а точнее —  официальная организа-
ция, их представляющая. Президент 
РФС Виталий Мутко, девять лет назад 
поддержавший и продвинувший идею 
ВОБа (Всероссийское объединение бо-
лельщиков), поставил вопрос ребром: 
«Шпрыгин допустил неуважение к РФС 
и лично ко всем нам. Это подстава 
всего российского футбола. Они нас 
подвели. Решение такое: попросили все 
руководство ВОБа уйти в отставку. На 
ближайшей конференции ВОБ будет 
исключен из состава РФС».

Напомним, после марсельских 
беспорядков французские власти 
искали виновников среди представи-
телей Всероссийского объединения 
болельщиков. И нашли. В задержанном 
автобусе ВОБа оказались позже осу-
жденные французским судом Алексей 
Ерунов, Сергей Горбачев и Николай 
Морозов. Других представителей 
этого объединения ждала депортация, 
в том числе и президента организации 
Александра Шпрыгина (по фанатско-
му прозвищу —  Каманча). Каманча 
даже при отсутствии доказательств 
его участия в беспорядках сумел по-
пасть на первые полосы местных газет 
и заслужить особое внимание полиции. 
«Идеолог развития неонацизма» и «ли-
дер сети ультраправых фанатских груп-
пировок», как называли его в СМИ, 
после депортации сумел вернуться на 
последний матч сборной России, но был 
депортирован снова. Проявив «русский 
характер» и «несломленную волю», 
Шпрыгин, очевидно, попытался вернуть 
себе некогда потерянный авторитет 
и стать олицетворением российского 
болельщика. Не оценили.

Реакция президента РФС и по совме-
стительству министра спорта предсказу-
ема. При появлении проблем разной тя-
жести, принято искать козлов отпущения, 
особенно если их кандидатура очевидна. 
Последствия исключения болельщиков из 
структуры футбола (пусть и до этого она 
была там представлена чисто формаль-
но) наряду с усиливающимся давлением 
правоохранительных органов еще дадут 
о себе знать. Интересно другое: реакция 
общества (если считать РФС общест-
венной организацией) по отношению 
к радикальным представителям последо-
вала гораздо раньше власти. Фамилии 
Шпрыгина (как главы ВОБа и помощника 
депутата ЛДПР Александра Лебедева) 
не оказалось в черном списке болель-
щиков, составленном МВД, а расследо-
вание его нападения на корреспонден-
та «Новой газеты» Глеба Лиманского 
несколько месяцев находится на стадии 
рассмотрения.

Напомним, 25 апреля этого года 
Александр Шпрыгин атаковал на-
шего корреспондента во время съе-
мок сюжета о праздновании юбилея 
Жириновского. Шпрыгин вырвал каме-
ру из рук Лиманского, сломав при этом 
объектив и уничтожив карту памяти. Наш 
корреспондент написал заявление в по-
лицию, но под разными предлогами ход 
делу не давался.

Мы написали запрос в МВД и бук-
вально в день подписания этого номера 
получили ответ за подписью начальника 
Управления информации и обществен-
ных связей Софьи Хотиной о том, что 
«наше обращение о предоставлении ин-
формации о принятом процессуальном 
решении по рассмотрению сотрудника-
ми отдела полиции «Китай-Город» <…> 
заявления о совершенном в отношении 
него преступлении рассмотрено» и по 
этому поводу направлен запрос в УВД по 
ЦАО ГУ МВД РФ по городу Москве для 
выяснения обстоятельств дела».

Отдел спорта

Мутко Каманче 
не товарищ
РФС анонсировал отставку фанатов  и возложил 

всю вину на помощника депутата, главу 

Всероссийского объединения болельщиков 

Шпрыгина. Того самого, который напал 

на корреспондента «Новой»

Не засекли террориста и 500 агентов 
запущенной Эстрози сети «Бдительный 
сосед» —  хотя Бухлель, судя по заявлению 
прокурора Парижа (см. справку), готовил 
теракт как минимум несколько месяцев.

Но теперь Эстрози, который 20 июля 
назвал себя «восставшим народным из-
бранником» (восставшим против цент-
ральной власти), почему-то не вспоми-
нает, чем занимался ранее.

Зато не забыл друга экс-президента 
и экс-министра внутренних дел Николя 
Саркози, который претендует на новой 
срок в Елисейском дворце.

А кампания по выборам президен-
та-2017 после теракта в Ницце уже фак-
тически началась.

Большой сторонник закручивания 
гаек, Саркози наутро после трагедии 
примчался в город в роли будущего спа-
сителя —  «выразить поддержку жителям 
Ниццы» и принять участие в заупокой-
ной мессе.

Олланд, которому сейчас, конечно, 
трудно сохранить одухотворенное лицо, 
в свою очередь, выразил 22 июля «пол-
ную поддержку» министру внутренних 
дел Казневу.

И пообещал в пятницу, что Генераль-
ная дирекция национальной полиции 

обнародует результаты проверки «уже 
на следующей неделе». А пока прези-
дент предоставил последние данные 
о жертвах: 84 человека погибли, еще 
12 «борются за свою жизнь» (в субботу 
стало известно, что один из них, к сча-
стью, уже находится вне опасности), 
«сотни людей получили непоправимые 
телесные повреждения».

Сколько жителей страны после 
кошмара получили непоправимые 
психологические травмы, сказать 
невозможно. Из каждого угла появ-
ляются психологи и советуют, как 
держаться.

Президент снова призывает к на-
циональному единству перед лицом 
террора и предлагает очередные меры 
по «усилению» ударов (по террористам) 
и «улучшению» безопасности граждан. 
У граждан должно возникнуть четкое 
ощущение, что всякий раз после траге-
дии власти почему-то не используют весь 
свой антитеррористический потенциал 
до конца. Раз уж каждый раз им есть что 
«усиливать» и «улучшать».

Точнее, граждане должны осознать, 
что власти, до смерти спорящие о том, 
одна или две легковые машины пере-
крывали дорогу грузовику на шести-
полосной дороге; власти, заявляющие, 
что грузовик, въезжающий в толпу, — 
«терроризм нового типа» (Б. Казнев); 
власти, днем называющие дату отмены 
ЧП, а вечером продлевающие его еще 
на три месяца (потом —  на шесть) —  так 
вот, граждане должны осознать, что 
власти по крайней мере не совсем по-
нимают, что и как со всем этим делать.

Или совсем не понимают.
Остается, видимо, надеяться на 

Николя Саркози, сотрудничавшего 
с Каддафи, или на Алена Жюппе, са-
мого популярного политика Франции, 
в  бытность  которого  премьером 
Франция пережила восемь терактов.

В 2017 году оба видят себя прези-
дентами.

В последние дни Жюппе и Саркози —  
в числе главных экспертов по борьбе 
с терроризмом.

Не хуже, чем Марин Ле Пен из 
«Нацфронта». Где заявляют, что по-
сле теракта в Ницце народ ломанулся 
к ним записываться.

Из 84 погибших на Английской на-
бережной 30 были мусульманами. Если 
это для кого-то все еще важно.

Юрий САФРОНОВ,
спец. корр. «Новой»,

Ницца —  Париж

Что уже известно 
расследованию

Д 
елом о теракте занимается 
следственная группа из 400 
человек. В четверг 21 июля 

Франсуа Моленс, глава прокура-
туры Парижа, которая возглавляет 
расследование, рассказал о его 
предварительных итогах. «Мухаммед 
Лахуайедж Бухлель, вероятно, вы-
нашивал свой преступный замысел 
в течение нескольких месяцев», —  за-
явил прокурор. Силовики арестовали 
пятерых предполагаемых сообщников 
террориста, которым уже предъявили 
обвинения. 21-летний Рамзи А. (рож-
денный в Ницце француз тунисского 
происхождения), 37-летний тунисец 
Шокри С. и 40-летний Мухаммед 
Валид Г. (имеющий гражданства 
Туниса и Франции) обвинены в пособ-
ничестве убийствам в составе терро-
ристической группировки.

Супружескую пару из Албании —  
3 8 - л е т н е г о  а л б а н ц а  А р т а н а  Х . 
и 42-летнюю Энкеледжу З. —  обвиня-
ют в том, что они помогли террористу 
приобрести пистолет.

По информации Monde, 14 июля, 
в 22.27, за несколько минут до 
преступления, террорист отправил 
Рамзи А. последнее смc, в котором 
похвалил того за пистолет, «приве-
зенный вчера», и сказал привезти 
«еще 5» «для Шокри и его друзей». 
Чуть раньше, в 17 часов, террорист 
сделал аудиозапись на свой телефон: 
«Шокри и его друзья готовы к следу-
ющему месяцу…»

За два дня до теракта видеокамеры 
засекли Шокри С. вместе с Бухлелем 
в кабине того самого грузовика —  на 
Английской набережной.

В телефоне террориста следова-
тели также нашли несколько фото, 
сделанных 11 и 13 июля: на фоне 
грузовика вместе с ним запечатлен 
Мухаммед Валид Г.

Несмотря на то что запрещенная во 
многих странах (в том числе в России) 
террористическая группировка ИГИЛ 
взяла на себя совершение теракта 
в Ницце, следствие пока не нашло 
этому подтверждения.

Нет подтверждений и сообщению 
о том, что Бухлель перед терактом 
отправил семье 100 тысяч евро. 
«Новость» опроверг и брат Бухлеля, 
на которого сослался таблоид Daily 
Mail, и источники газеты Nice Matin 
в следственной группе.

СПРАВКА «НОВОЙ»

Александр Шпрыгин 
«подставил» весь 

российский футбол

Французские  военные 
патрулируют улицы Ниццы
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специальный репортаж

З 
адержания, аресты и обыски 
по всей стране продолжаются 
и сейчас, однако теперь уже 
они не выглядят бессистем-
ными. Теперь всем известно: 
власти ищут членов недавно 

запрещенной в стране террористической 
организации FETO, будто бы ответствен-
ных за несостоявшуюся попытку перево-
рота. А также сочувствующих им.

Что мы знаем об организации FETO? 
16 июня 2016 года уголовный суд ма-

ленького городка Эрзинджан в Восточной 
Анатолии признал организацию FETO 
террористической и запретил ее существо-
вание на территории страны. Это событие 
прошло практически незамеченным, о нем 
не писали турецкие СМИ. Только 14 июля, 
как раз накануне мятежа, информация о 
запрете появилась в турецких информ-
агентствах и ведущих газетах.

Суд Эрзинджана дал определение 
FETO: «Террористическая организация 
феттулахистов». Это название восходит 
к имени влиятельного турецкого религи-
озного проповедника Фетуллаха Гюлена, 
проживающего в США. Примечательно, 
что организации FETO до решения суда 
официально не существовало. У последо-
вателей Гюлена есть общественное дви-
жение Хизмет, а оскорбительной кличкой 
Фето (сокращение от имени Феттулах) 
Гюлена называют только его ярые оппо-
ненты. Именно его, бывшего соратника, 
а с 2013 года — заклятого врага Эрдогана 
турецкие власти буквально через полчаса 
после подавления несостоявшегося пе-
реворота в ночь с 15 на 16 июля назвали 
вдохновителем и организатором путча, 
потребовав экстрадиции проповедника 
из США. А министр социального обеспе-
чения и труда Турции Сулейман Сойлу в 

23.00 15 июля подписал приказ о лишении 
Гюлена пенсии. Решение суда Эрзинджана 
о запрете FETO, как было официально 
заявлено, стало результатом «длительного 
расследования», в рамках которого выяс-
нялось, кто стоял за скандальными делами 
ультранационалистической организации 
«Эргеникон».

Первое дело по «Эргеникону» появи-
лось в 2007 году, потом появились и новые. 
Арестованные в рамках этих уголовных 
дел якобы готовили военный переворот в 
2003 году. Сообщалось, что высокопостав-
ленные генералы и сотрудники органов 
госбезопасности «путем создания в стране 
атмосферы хаоса и анархии» хотели устро-
ить госпереворот. Также якобы ими был 
совершен ряд убийств известных общест-
венных деятелей и журналистов.

Ход расследования был непрозрачен 
для общественности, в деле было много 
«тайных свидетелей». Как впоследствии 
заявил бывший начальник департамента 
разведки стамбульской полиции Али Фуат 
Йылмазер, расследование контролировал 
лично тогда еще премьер-министр Реджеп 
Тайип Эрдоган, он же подписывал все 
бумаги, касаемые дел. Впрочем, никаких 
весомых доказательств подготовки пере-
ворота общественность так и не увидела. 
Однако несколько человек были приго-
ворены к пожизненному заключению, 
многие высокопоставленные военные 
офицеры получили по 16 лет тюрьмы. Всего 
по делу проходило 400 человек.

Сразу после коррупционного скан-
дала в 2013 году (полиция арестовала ряд 
чиновников, в том числе сыновей трех 
министров правительства) и последующе-
го правительственного кризиса Эрдоган 
инициировал пересмотр дел «Эргеникона». 
В результате чего абсолютно все его участ-
ники были оправданы и отпущены на сво-
боду. Обстоятельства столь неожиданного 
оправдания не разглашались.

Теперь же решением суда Эрзинджана 
новоявленная террористическая орга-
низация FETO была признана ответст-
венной за государственную расправу над 
арестованными по делу «Эргеникона». То 
есть фактически члены FETO подставили 
военных, посчитал суд и объявил орга-
низацию террористической, запретив на 
территории страны.

«На волне патриотического подъема 
особо не будут разбираться, ты поддер-
живаешь идеи ислама, кемализма (свет-
скости. — И. Г.), либерализма или же 
вообще придерживаешься левых взглядов. 
Эрдоган хочет окончательно очистить 
армию, суды и прокуратуру, госбез-

опасность, сферу образования и бизнес 
от любой оппозиции. Конечно, в этом 
процессе последователи Гюлена — одна 
из основных целей. Главный залог без-
опасности сейчас — это безоговорочная 
личная лояльность турецкому президенту. 
Это и есть единственная допустимая иде-
ология, — считает руководитель Центра 
изучения современной Турции Ильшат 
Саетов. — Хотя ислам часто используется 
Эрдоганом для политических технологий, 
собственно о религиозности там речь не 
идет, это больше символы и симулякры. 
Партия Возрождения и развития похожа 
на «Единую Россию», только внешне ис-
ламизированную. Постепенные чистки 
различных структур Эрдоган проводил 
уже давно. В августе должен был состоять-
ся Высший армейский совет, на котором 
Эрдоган намеревался представить списки 
«неблагонадежных» военных и требовать 
их отставки. Однако Генштаб не был на-
строен идти на такие уступки. Теперь же, 
после переворота, эта проблема реши-
лась сама собой. Гюлен, без сомнения, 
влиятелен как духовный лидер и имеет 
тысячи последователей в Турции. Однако 
в турецкой армии, оплоте секуляризма, 
количество сторонников этого старого 
проповедника явно преувеличено. Точно 
так же их не было, например, и среди уво-
ленных губернаторов, назначенных ранее 
лично Эрдоганом».

…Ограничение прав рядовых граждан 
в связи с режимом чрезвычайного поло-
жения, облегченная процедура обысков, 
ненормированные сроки предварительных 
задержаний и прочее — новоявленная тер-
рористическая организация родила бук-
вально неограниченные возможности для 
преследований. Отныне даже за поддержку 
идей Гюлена можно не только быть уволен-
ным с работы, но и схлопотать реальный 
тюремный срок — за сочувствие FETO. 
И все это — абсолютно в рамках закона.

Волна эмиграции 
Старейший район Стамбула Кадыкей 

расположен в азиатской части города. 
Тихий, спокойный, респектабельный 
квартал, где почти не встретишь туристов, 
которые предпочитают достопримеча-
тельности и оживленность европейской 
части. Селиму 38 лет, он владеет неболь-
шим салоном татуировок. Это очень 
популярная в Стамбуле индустрия; дела 
его идут хорошо. Рослый, улыбчивый че-
ловек, с огромным вытатуированным на 
плече портретом Кемаля Ататюрка (осно-
вателя нынешней Турецкой республики и 
символа светскости). Селим — личность 
в Стамбуле известная, он политический 
активист и байкер. После неудавшейся 
попытки переворота все его мысли и за-
боты — об отъезде с семьей за границу.

Диктатор. 
Похоже, Реджеп Тайип Эрдоган нагнетает 

обстановку в стране, чтобы остановиться 

у определенной черты и в итоге оказаться 

в Евросоюзе 

После попытки военного переворота в Турции введено 
чрезвычайное положение, страна приостановила действие 
Европейской конвенции по правам человека, президент 
Эрдоган не исключает возвращения смертной казни 
в судопроизводство. В режиме ЧП любые президентские 
постановления будут иметь силу закона. Введение все более 
и более жестких мер публично обосновывается интересами 
демократии, однако и религиозная риторика не на последнем 
месте. Эрдоган активно эксплуатирует образ консервативного 
исламского лидера.
Санкции, запущенные в стране после попытки 
государственного переворота, коснулись уже около 60 тысяч 
человек. Это судьи, прокуроры, адвокаты, военные, 
сотрудники полиции, гражданские служащие. Уволены 
все до единого деканы факультетов как государственных, 
так и частных вузов. Задержаны десятки журналистов 
и правозащитников. Всем без исключения государственным 
чиновникам, а также академикам запрещено покидать 
страну. «И это еще не конец, — уверяет Эрдоган. — Мы будем 
очищать нашу страну от предателей».

Ислам часто 
используется 
Эрдоганом 
для политических 
технологий. 
Партия Возрождения 
и развития во многом 
похожа на «Единую 
Россию» «

«

Эрдоган активно эксплуатирует образ 
консервативного исламского лидера
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«У нас светский и свободный район, — 
говорит Селим, — в ночь переворота наши 
улицы наводнили сторонники Эрдогана. 
Они были очень агрессивно настроены 
и явно пытались провоцировать драки. 
Столкновений удалось чудом избежать. 
Я и мои друзья против переворотов, но 
мы и против политики Эрдогана, который 
своими заигрываниями с исламизмом 
настраивает одну часть общества против 
другой. Я человек не робкого десятка, 
принимал активное участие в протестах 
против властей в 2013 году. Драк и столкно-
вений не боюсь. Но после этого мятежа у 
властей и их сторонников фактически раз-
вязаны руки. И я боюсь, что если начнутся 
столкновения, я не смогу защитить его».

Он кивает в сторону дивана, где меж-
ду столиком с журналами и полками, на-
битыми красками для татуировок, поса-
пывает малыш. «Я не знаю, куда Эрдоган 
приведет страну, но экспериментировать 
на себе не хочу. Поэтому сейчас я соби-
раю необходимые документы, чтобы 
вместе с семьей покинуть страну. Будет 
тяжело начинать все с чистого листа. Но 
другого выхода нет. Уезжать навсегда я не 
хочу. Просто переждать какое-то время. 
В ближайшее время в Турции будет очень 
несладко». Схожие настроения сегодня 
наблюдаются у многих, кто не разделя-
ет политики партии и президента (а это 
приблизительно половина населения 

страны). По данным немецких право-
защитных организаций (в Германии — 
самая большая Турецкая диаспора в 
мире), в ближайшее время ожидается 
небывалая волна эмигрантов из Турции.

Ручной режим
Несостоявшаяся попытка перево-

рота дала возможность Реджепу Тайипу 
Эрдогану ввести чрезвычайное положе-
ние и приостановить действие конвенции 
по правам человека. При этом турецкие 
власти подчеркивают, что на общем те-
чении жизни граждан эти действия никак 
не скажутся. В пример приводится опыт 
Франции, где после терактов в Париже 
в ноябре 2015 года до сих пор действует 
чрезвычайное положение и приоста-
новлено действие конвенции по правам 
человека.

Однако турецкий закон о чрезвычай-
ном положении трактует ЧП намного 
шире, нежели французский. Помимо 
обычных в таких случаях мер — огра-
ничения передвижения, задержаний и 
обысков в помещениях и автотранспор-
те без ордера, запретов на проведение 
митингов и демонстраций — турецкий 
закон предполагает и другие меры. Не 
только обыски в помещениях, но и лич-
ные досмотры людей на улицах, запрет 
на любые собрания, возможность при-

остановления любых газет, журналов, 
ввод тотальной цензуры любой печат-
ной продукции, а также любой видео- и 
аудиопродукции, в том числе и на теле-
каналах, возможность закрытия любых 
общественных мест, государственный 
контроль бизнеса.

«Героическое 
противостояние»

Пока власти делают все, чтобы поддер-
живать в своих сторонниках «эмоции и эй-
форию» мятежной ночи. Напомню: в ночь 
переворота людей призывали выходить на 
улицу для «защиты демократии» не толь-
ко с минаретов мечетей, но и рассылкой 
смс-сообщений на телефоны. Уже после 
подавления попытки переворота Эрдоган 
с телеэкрана призвал своих сторонников 
по всей стране в течение недели ежеве-
черне выходить на митинги поддержки 
«демократии и законно избранного прави-
тельства». И даже введение чрезвычайного 
положения в стране этого не отменило.

Общественный транспорт всю не-
делю работал бесплатно, а на площадях 
бесплатно раздавали флаги турецкой ре-
спублики (фабрика по их производству 
сейчас работает без остановки, выпуская 
по 80 тысяч флагов ежедневно), а также 
еду и напитки. В течение четырех дней я 
наблюдала митинги на главной площади 
страны — Таксим. День ото дня людей на 
площади становилось все меньше. И вот 
в конце прошлой недели людям по всей 
стране стали опять приходит смс, лич-
но от имени Эрдогана. Сообщения эти 
призывали к революционному подъему: 
«Не оставляйте героического противо-
стояния на площадях и улицах ради сво-
ей страны, Родины и флага! Чтобы пре-
подать урок предателям и террористам, 
продолжайте свое выступление в защиту 
демократии! Хозяева наших площадей не 
танки, а люди».

Власти приложили максимум уси-
лий, чтобы в воскресенье, когда по всей 
стране прошел праздник победы «демо-
кратии» под предводительством прези-
дента и его партии, на улицы вышло как 
можно больше народу.

С сегодняшнего дня бесплатный 
проезд на общественном транспорте 
отменяется и жизнь входит в свое обыч-
ное русло — в режиме чрезвычайного 
положения на ближайшие три месяца.

Ирина ГОРДИЕНКО,
спец. корр. «Новой»

Стамбул—Москва

Имитация истерики

Около 3000 военных разных рангов были арестованы 
и задержаны, среди них 100 генералов и адмиралов, — 
треть генералитета страны. Около 800 судей и прокуроров 
были задержаны в 40 из 81 турецкой провинции, 282 военных 
прокурора отстранены от должностей, что составляет пятую 
часть всей системы юстиции.
Из МВД «по собственному желанию» уволены 8 777 человек 
(часть из них арестована), около 3 тысячи судей, в том числе 
и Конституционного суда (часть арестована), 
15 тысяч 200 школьных учителей, все 1577 деканов 
факультетов как государственных, так и частных 
университетов.
Около 8 тысяч работников административного сектора 
отстранены от должностей, в том числе 30 губернаторов.
Лицензии отозваны у 25 СМИ.
На момент подписания номера санкции коснулись 60 тысяч 
человек*.

* Цифры взяты из сообщений профильных министерств 
и со страниц официальных турецких СМИ.

Исмаил ТОРГУЛ, 
политолог, доцент кафедры 
международных отношений 
анкарского Университета экономики 
и технологий, сторонник Эрдогана: 

— Я бы не стал драматизировать си-
туацию и спешить с выводами. Да, идут 
чистки, в том числе и в системе образо-
вания. Но я думаю, что все это времен-
ная мера, только так можно избавиться 
от гюленистов. В отношении каждого 
уволенного, я надеюсь, будет проведе-
но объективное расследование, и тот, 
кто будет признан невиновным, сможет 
вернуться на свое место. Хотя режим 
ЧП позволяет отстранять от должностей 
без выплат компенсаций, положенных 
по закону, и без права впоследствии 
восстановиться через суд. В целом же 
страха из-за событий я у людей не за-
мечаю, скорее желание, чтобы это как 
можно быстрее закончилось.

Режим ЧП — это необходимая сей-
час мера, чтобы воспрепятствовать 
возможной дестабилизации в стране, 
в том числе и на турецко-сирийской 
границе, и на юго-востоке страны, в 
курдских районах. Но и президент, и 
премьер постоянно подчеркивают, что 
эта мера направлена не против прав 
человека, она исключительно для за-
щиты нашей страны. И я им верю. То же 
касается и потенциального введения 
смертной казни. Да, Эрдоган допустил 
такую возможность, а его сторонники 
горячо ее поддержали, но мне кажется, 
это все было в первые дни, на эмоциях. 
Турция — член Совета Европы, наш пре-
зидент сделал многое для того, чтобы 
Турция стала кандидатом в Евросоюз, 
поэтому отступать от демократических 
принципов в первую очередь не в его 
интересах. 

Да, сейчас президент имеет пра-
во издавать решения, которые имеют 
силу закона. Формально они должны 
проходить через парламент, но это не 
проблема, партия Эрдогана имеет в нем 
большинство. И теоретически этим легко 
можно злоупотребить. Реджеп Тайип 
Эрдоган — прагматичный политик, мне 
кажется, он понимает, что такие дейст-
вия с его стороны будут чреваты еще 
более глубоким расколом в обществе, 
а оппозиция всех мастей будет готова 
предпринять ответные шаги, что может 
привести к непредсказуемым последст-
виям. А дестабилизация нашим властям 
не нужна. Сейчас схлынут эмоции и эй-
фория, и все станет на свои места.

КОММЕНТАРИЙ

По призыву президента 
люди вышли на улицы

Полиция избивает солдата-
срочника. 16 июля. Стамбул. 
Босфорский мост
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ГДЕ, КОГО, ЗА ЧТО

ДЕЛО О ВСЕПРОЩЕНИИ

Суд: Московский городской суд
Обвиняемый: Зелимхан Мазаев
Статьи: ст. 162 УК «Разбой», ст. 161 
УК «Грабеж» и ст. 222 УК «Хранение 
оружия»
Стадия: следствие
Решение: продление ареста.

Н а  п р о ш л о й  н е д е л е 
М о с г о р с у д  п р о д л и л 
с р о к  с о д е р ж а н и я  в 

СИЗО до 25 августа уроженцу Чечни 
Зелимхану Мазаеву, обвиняемому 
в разбое, грабеже и хранении ору-
жия, сообщили «Новой газете» в 
Мосгорсуде. Мазаев обвиняется в 
том, что в феврале 2015 года вместе 
с тремя сообщниками, угрожая пи-
столетом и применив насилие, похи-
тил у двоих жителей столицы деньги 
и документы, после чего скрылся на 
машине с заклеенными номерами.

Но известен Мазаев стал в 2009 
году как разыскиваемый по иному 
преступлению, совершенному в 
другой стране. В 2009 году в Дубае 
был убит Герой России, экс-коман-
дир спецбатальона «Восток» Сулим 
Ямадаев. Киллер, которым, по вер-
сии полиции ОАЭ, являлся Зелимхан 
Мазаев, открыл огонь по жертве из 
пистолета на подземной парковке. 
После преступления Мазаев улетел 
в Москву.

Проведя расследование убий-
ства, правоохранительные органы 
Дубая объявили в международный 
розыск семерых чеченцев, в том 
числе Мазаева, чья фотография 
долгое время находилась на сайте 
Интерпола. Однако в январе 2013 
года власти ОАЭ прекратили его 
уголовное преследование по нере-
абилитирующим обстоятельствам: 
он был прощен по нормам шариата.

Что касается других обвиняемых 
в убийстве, то они тоже отделались 

легким испугом. В 2010 году за со-
вершение этого преступления судом 
Дубая к высшей мере (по местным 
законам это 25 лет) были пригово-
рены проживающие в Дубае Махсуд-
Джан Исматов и Махди Лорния. 
Что интересно, последний считал-
ся конюхом главы Чечни Рамзана 
Кадырова и ухаживал в эмирате за 
его скаковыми лошадьми.

Чуть позже апелляционный суд 
Дубая сократил срок заключения осу-
жденных до 27 месяцев. Пересмотру 
дела предшествовали заявления 
брата убитого — Исы Ямадаева — о 
готовности посодействовать освобо-
ждению Исматова и Лорнии. Законы 

Объединенных Арабских Эмиратов 
предусматривают возможность смяг-
чения приговоров, вынесенных за 
убийства, если об этом попросит кров-
ный родственник жертвы. В итоге они 
были освобождены из-под стражи.

Напомним, что дело об убийстве 
Сулима Ямадаева получило громкий 
резонанс после того, как полиция 
Дубая заявила, что организовали и 
исполнили убийство семеро чечен-
цев, в число которых попал, по мне-
нию следствия Эмиратов, депутат 
Госдумы от Чечни Адам Делимханов.

Александра ТАРАНОВА —
специально для «Новой»

В Челябинске суд обязал 
«ГОЛОС-Урал» выплатить 
почти два миллиона рублей 
в качестве налогов
Суд: Арбитражный суд Челя-
бинской области
Ответчик: организация «ГОЛОС-
Урал», занимающаяся мониторин-
гом выборов
Обвинение: иностранное финан-
сирование
Решение: организацию обязали 
выплатить 2 миллиона рублей в ка-
честве налогов.

А 
р б и т р а ж н ы й  с у д 
Челябинской области 
обязал некоммерче-

скую организацию «ГОЛОС-Урал» 
выплатить 1936 млн рублей для 
погашения задолженности перед 
налоговой службой.

Суд удовлетворил иск меж-
районной ИФНС № 21 о выплате 
налога с пожертвований на про-
грамму «Прозрачные выборы» 
в 2011—2012 годах, полученных 
организацией от фонда «ГОЛОС», 
который, в свою очередь, получил 
грант Агентства международного 
развития США. В исковом заявле-
нии ИФНС указала, что пожертво-
вание было направлено на «соблю-
дение национальных интересов 
США», а значит, деятельность 
«ГОЛОС-Урал» по наблюдению за 
выборами не может быть признана 
общеполезной и соответствующей 
национальным интересам России. 
В качестве поддержки своей по-
зиции налоговики сослались на 
Стратегию национальной безопас-
ности РФ.

В свою очередь, «ГОЛОС-Урал» 
представил заключение президент-
ского Совета по правам человека. 
«Представляется, что деятельность, 
направленная на мониторинг со-
блюдения российского избиратель-
ного законодательства, может од-
новременно являться и общеполез-
ной для России, и не противоречить 
национальным интересам США. 
Равно как, например, деятельность 
российских организаций по мони-
торингу за выборами в США. <…> 
Заявленные инспекцией требова-
ния не основаны на праве», — ука-
зали эксперты Совета.

«Так происходит уничтожение 
организации, занимающейся не-
зависимым наблюдением на вы-
борах», — говорит руководитель 
«ГОЛОС-Урал» Юрий Гурман. Если 
вышестоящие судебные инстанции 
решение не отменят, организация 
будет ликвидирована, сообщил он 
«Новой».

Юлия СЧАСТЛИВЦЕВА — 
специально для «Новой»

ДЕЛО 
НАБЛЮДАТЕЛЕЙ
Особенности 
национальных 
интересов

� ДЕЛО О РЕПОСТЕ. 20 июля Тверской областной 
суд отказался удовлетворить жалобу на приговор 
Заволжского районного суда Твери, согласно кото-
рому местный житель Андрей Бубеев получил 2 года 
и 3 месяца колонии-поселения за два репоста в соцсети 
«ВКонтакте». Как сообщила «Новой» адвокат Светлана 
Сидоркина, теперь ее подзащитный отправится отбы-
вать наказание в колонию, а защита продолжит обжа-
ловать приговор в следующих инстанциях.

Напомним, процесс по обвинению жителя Твери 
в «призывах к экстремистской деятельности» и «к 
нарушению территориальной целостности РФ» шел 
с февраля этого года. Основанием для возбуждения 
уголовного дела стали всего два перепоста на странице 
Бубеева в «ВКонтакте» —  статьи осужденного за экс-
тремизм Бориса Стомахина и фотожабы.

� ДЕЛО ИЗГНАННОГО МЭРА. Экс-глава Петрозаводска 
Галина Ширшина обжаловала свою отставку 
в Верховном суде России. В декабре 2015 года депутаты 
Петрозаводского горсовета большинством голосов при-
няли решение о том, чтобы убрать Ширшину с поста гла-
вы города ввиду якобы неисполнения ею должностных 
обязанностей. Петрозаводский горсуд и Верховный 
суд Карелии признали законным отстранение мэра. 

В разговоре с «Новой» сама Галина Ширшина предполо-
жила, что у Верховного суда РФ будут процессуальные 
основания, чтобы «рассмотреть дело иным образом». 
«Суды Карелии отказали мне в истребовании докумен-
тов у администрации Петрозаводска. Но как тогда они 
сделали вывод о невыполнении мною обязанностей?» —  
задается она вопросом.

Претензии депутатов касались неисполнения мэ-
рией решений судов по различным направлениям 
городской деятельности: ремонт ливневой канализа-
ции, ликвидация очереди в детские сады… По словам 
Ширшиной, в городском бюджете не было средств на 
выполнение всех этих работ: в частности, стоимость 
ремонта канализации оценивалась в 7 млрд рублей, 
в то время как ежегодный бюджет Петрозаводска —  
3,4 млрд рублей. Свою отставку Ширшина связывает 
с тем, что у нее не сложились отношения с главой 
Карелии Александром Худилайненом. «В законе нет 
конкретных критериев для оценки того, что такое 
неисполнение полномочий. Если Верховный суд РФ 
оставит решение депутатов в силе, это будет озна-
чать, что в ситуации, когда губернатор имеет боль-
шинство своих депутатов в горсовете, мэра любого 
города очень легко отправить в отставку», —  считает 
Ширшина.

Измельчал
Продлен арест Зелимхану Мазаеву, которого разыскивал Интерпол 
за убийство Героя России, а Россия его простила
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� ДЕЛО ПОЛОНСКОГО НАПРАВЛЕНО В СУД. 
Генпрокуратура РФ утвердила обвинительное за-
ключение по уголовному делу в отношении быв-
шего руководителя корпорации «Миракс Групп» 
Сергея Полонского, обвиняемого в мошенниче-
стве. Уголовное дело направлено в Пресненский 
районный суд Москвы.

Полонский и несколько членов совета директо-
ров корпорации обвиняются в хищении 2,6 млрд 
рублей у дольщиков в 2008–2009 годах при стро-
ительстве жилых комплексов «Кутузовская миля» 
и «Рублевская Ривьера». По версии обвинения, 
компания направляла денежные средства дольщи-
ков на иные цели.

Адвокат Полонского Славик Брсоян заявил 
«Новой», что защита будет добиваться прекраще-
ния уголовного дела. Одним из оснований для этого 
Брсоян называет то обстоятельство, что уголовным 
деянием следствие называет гражданско-право-
вой спор, уже разрешенный арбитражным судом. 
«Застройщиком «Кутузовской мили» и держате-
лем контракта с правительством Москвы все вре-
мя была компания ФЦСР. Полонского привлекли, 
когда стало понятно, что застройщик не уклады-
вается в сроки, а нужно срочно переселять людей 

из ветхо-аварийного жилья. В 2009 году ФЦСР ра-
зорвала контракт с «Миракс Групп» — это когда 
Полонского громко, с телевидением, выгоняли со 
стройплощадки, а он кричал «Дайте достроить!». 
Три корпуса из четырех он успел возвести, и люди 
жилье получили. Дольщики из четвертого корпуса 
признаны потерпевшими по уголовному делу, хотя 
в 2015 году инвестор и застройщик заключили ми-
ровое соглашение, по которому ФЦСР обязуется 
предоставить людям квартиры. Если теперь суд 
вынесет обвинительный приговор и удовлетворит 
гражданские иски дольщиков в рамках уголовно-
го дела, у ФЦСР появятся основания отказать им 
в предоставлении квартир по решению арбитраж-
ного суда», —  пояснил адвокат.

Обвинение Сергею Полонскому предъявили 
заочно в июне 2013 года, сам он в это время на-
ходился в Камбодже. В мае 2015 года бизнесмен 
был депортирован в Москву и теперь находится 
в СИЗО «Матросская Тишина».

� ДЕЛО О ГРАНИЦЕ. 19 июля Генпрокуратура 
утвердила обвинительное заключение по уго-
ловному делу о хищении 490 миллионов рублей, 
выделенных на обустройство госграницы России, 

и направило его в Мещанский суд Москвы для 
рассмотрения по существу.

По версии следствия, бывший глава Росгра-
ницы Дмитрий Безделов в 2009 году вместе с ру-
ководителем ФГУ «Дирекция по строительству 
и эксплуатации объектов Росграницы» Олегом 
Сенкевичем и начальником управления об-
устройства объектов госграницы и администри-
рования пунктов пропуска Росграницы Данилой 
Вавиловым создали преступное сообщество, 
куда также вошли заместитель Безделова Борис 
Хайтович и гендиректор подконтрольных ком-
мерческих организаций. С сентября 2009-го по 
май 2013-го сообщники похитили и легализовали 
бюджетные средства на общую сумму более 490 
миллионов рублей. Поскольку Безделов скрылся 
от уголовного преследования, он был объявлен 
в федеральный, а затем и в международный ро-
зыск. Его задержали в Риме и в апреле нынеш-
него года экстрадировали в РФ. Экс-чиновнику, 
который не признает свою вину, грозит до 10 лет 
заключения.

Подготовили Александра БУКВАРЁВА, 
Юлия СЧАСТЛИВЦЕВА, Александра ТАРАНОВА

ГДЕ, КОГО, ЗА ЧТО

Суд: Центральный районный, 
г. Новосибирск
Подсудимый: Леонид Волков
Статья: ст. 144 УК «воспрепятст-
вование профессиональной дея-
тельности журналиста»
Стадия: завершились прения, об-
винение запросило 2 года условно
Решение: приговор ожидается 
в ближайшее время.

21 
июля представи-
тель прокуратуры 
Новосибирска по-

требовал два года лишения свободы 
условно для главы местного избира-
тельного штаба «Демократической 
коалиции» Леонида Волкова по на-
шумевшему «микрофонному делу». 
Ему вменяется воспрепятствование 
профессиональной деятельности 
журналиста телеканала LifeNews. 
Волков, который полностью отри-
цает свою вину, ранее заявил, что 
считает дело заказным, направлен-
ным на то, чтобы не дать ему участ-
вовать в предстоящих выборах 
в Госдуму.

И н ц и д е н т  п р о и з о ш е л 
17 июля 2015 года во время ви-
зита в Новосибирск Алексея 
Н а в а л ь н о г о .  П о  в е р с и и 
Следственного комитета, Волков 
у здания регионального отделе-
ния партии ПАРНАС препятст-
вовал проведению видеосъемки. 
Независимая экспертиза, при-
общенная к делу, не установила 
факт причинения вреда здоровью 
журналисту или его имуществу.

Волков настаивает на оправ-
дательном приговоре и на при-
несении ему извинений со сто-
роны госорганов, затеявших это 
дело. Судья объявила перерыв 
до 22 августа для подготовки 
последнего слова подсудимого. 
Юрист Центра защиты прав СМИ 
Светлана Кузеванова отмети-
ла, что в российской судебной 
практике не так много случаев 
привлечения к уголовной ответст-
венности за воспрепятствование 
профессиональной деятельности 
журналистов. «Если дело все-та-
ки закончится обвинительным 
приговором, то его можно будет 
оценить как прецедентное», —  
прокомментировала юрист.

А. Т.

ДЕЛО 
ОБИЖЕННЫХ
За микрофон 
ответишь условно

НАЦИОНАЛЬНЫЙ ВОПРОС

Суд: Пролетарский районный, 
г. Тверь
Подсудимый: Шамиль Казаков
Статьи: 319, 282 УК РФ
Стадия: начало процесса.

С емья, в которой 32 года 
назад родился Шамиль 
Казаков, в конце 90-х пе-

реехала из Таджикистана в Татарстан, 
а поз же —  в Тверскую область. 
К 2013 году Казаков подошел без граж-
данства Таджикистана, с гражданством 
РФ, красным дипломом российского 
вуза о высшем юридическом образова-
нии и мечтой стать полицейским.

Полтора года ушло на то, чтобы 
собрать все документы для кадровой 
службы УМВД Тверской области —  по-
надобилась даже справка о том, что 
гражданства Таджикистана у Казакова 
уже давно нет.

Успешно пройдя первую комиссию, 
весной 2015 года Казаков явился на 
вторую, где ему сообщили, что взять на 
службу все же не могут. А почему —  не 
объяснили. Мотивированного отка-
за Казаков добивался еще полгода, 
и когда осенью 2015 года пришел его 
забирать, сотрудник кадровой служ-
бы неофициально сообщил ему, что 
по негласной установке на службу не 
принимают «чеченцев, лиц кавказской 
национальности, татар и мусульман». 
Этот разговор татарин Казаков запи-
сал на диктофон. В мотивированном 
отказе же было написано, что он не 
прошел вторую комиссию.

В феврале 2016 года в интерне-
те —  «ВКонтакте», на YouTube и других 
ресурсах —  появился видеоролик, 
в котором аудиозапись этого разго-
вора была смонтирована с эпизодами 
из фильма «Обыкновенный фашизм» 
и снабжена комментариями. Также 
в качестве заставки в ролике были 
изображения сотрудников управления 
кадровой службы Тверского УМВД, 

наряженных в нацистскую форму. 
В первые же сутки видеоролик набрал 
25 тысяч просмотров.

Вскоре против Казакова возбудили 
уголовное дело по статье «оскорбле-
ние представителя власти» —  в ро-
лике руководитель кадровой службы 
Тверского УМВД назван «лысым кар-
ликом с комплексом бонапартизма» 
и «фашистом». Он и стал потерпевшим 
по первому уголовному делу.

Спустя пару месяцев против 
Казакова возбудили еще одно уголов-
ное дело —  ему вменили «разжигание 
ненависти либо вражды» в отноше-
нии социальной группы «сотрудники 
полиции УМВД России по Тверской 
области». 26 мая 2016 года Казакова 
задержали, двое суток он провел 
в ИВС, но затем вернулся домой —  
Пролетарский районный суд Твери 
не удовлетворил ходатайство следова-
теля о помещении Казакова под стражу 
и отправил его под домашний арест.

На данный момент, как сообщила 
«Новой» адвокат Казакова Светлана 
Сидоркина, уголовные дела объеди-
нены в одно, а потерпевших осталось 
двое —  названный «лысым карли-
ком» руководитель кадровой службы 
и УМВД по Тверской области в целом.

«По существу, было уже два су-
дебных заседания. На первом до-
прашивали потерпевших —  они го-
ворили, что наша страна пережила 
огромную трагедию в годы ВОВ, 
поэтому сравнение с фашистами 
для них глубоко оскорбительно. На 
втором допрашивали свидетелей 
обвинения —  в частности, сотрудник 
Смородов, который на следствии 
подтвердил свои слова на аудио-
записи о негласной установке не 
принимать на службу татар, на суде 
от этого отказался», —  рассказала 
адвокат Сидоркина. По словам ад-
воката, оба сотрудника, оформляв-
шие Казакова и являющиеся в этом 
процессе свидетелями обвинения, 
уже отстранены от службы за «несо-
ответствие занимаемой должности».

«Наша позиция такова. По 319-й 
статье («оскорбление представителя 
власти». —  Ред.) мы настаиваем, что 
Тесленко не является представителем 
власти —  у него нет распорядительных 
функций в отношении лиц, не находя-
щихся в его подчинении. А по 282-й 
статье («разжигание ненависти и вра-
жды». —  Ред.) уже неоднократно под-
тверждено в правоприменительной 
практике, что полиция не является «со-
циальной группой», —  сказала адвокат 
Сидоркина. Она ожидает завершения 
процесса в июле.

На вопрос, намерен ли Казаков 
продолжать добиваться службы в пра-
воохранительных органах, Сидоркина 
ответила: «Нет, не собирается. После 
пережитого он полностью разочаро-
вался в службе. Когда я спросила у него 
в начале процесса, почему ему так хо-
телось служить в полиции, он ответил: 
«В Таджикистане сотрудники полиции 
были уважаемые люди, их никто не на-
зывал «мусорами», как в России».

Александра БУКВАРЁВА —
специально для «Новой»

«Лысый карлик» 
или «представитель власти»? 
В Твери за «оскорбление представителя власти» 
и «возбуждение ненависти или вражды» судят татарина, 
которого не взяли работать в полицию

Шамиль 
Казаков
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мнения 

— «Вам нужно молоко без коровы» —  
эти слова, что называется, «пошли в народ», 
их широко цитируют. Возможно, что Герман 
Греф, которого в России считают прозапад-
но настроенным либеральным чиновником, 
ожидал более позитивного ответа?

— «Молоко без коровы» —  этим обра-
зом я хотел показать суть проблемы 
модернизации, стоящей перед Россией. 
Традиционно правители этой страны 
высоко ставили технологии, но не со-
циальные реформы, которые могли бы 
подпитывать развитие новых технологий, 
поставить этот процесс на поток. В ре-
зультате Россия постоянно импортирует 
новые технологии, на какое-то время 
ликвидирует отставание, чтобы потом 
вновь неизбежно отстать. В свою очередь, 
Россия добилась больших успехов там, где 
гений может совершить творческий про-
рыв в одиночку: например, в литературе, 
музыке, математике. В настоящее время 
к этому виду деятельности можно отнести 
компьютерное программное обеспечение. 
Все это —  творения ума, не зависящие от 
подсобных материалов. Герман Греф чи-
тал мою книгу и сказал, что он ценит мое 
восхищение российскими изобретениями 
прошлого, хотя они не были успешно ком-
мерциализированы из-за особенностей 
российской политической и социаль-

Лорен ГРЭМ: 

«Россия может 
предложить 

великие идеи, 
но не в состоянии 

ими воспользоваться!»
Профессор 

Массачусетского 
технологического 

института, чье резкое 
выступление стало 

одним из ярчайших 
событий Петербургского 
экономического форума, 

о  том, что только 
реформы способны 
поставить развитие 

новых технологий 
на поток 

П 
рофессор Лорен Грэм (в России его поче-
му-то часто называют Грэхем) в одночасье 
стал героем Рунета и печатных изданий. Его 
10-минутное выступление в ответ на вопрос 
Германа Грефа «Может ли Россия конкури-
ровать в современном мире?» запомнилось: 
во-первых, яркой цитатой, попавшей в га-
зетные заголовки («Вам нужно молоко без 
коровы»); во-вторых, жесткими выводами, 

резко контрастирующими с общим настроем очередного 
экономического форума в Санкт-Петербурге.

У 83-летнего профессора Массачусетского техно-
логического института и Гарвардского  университета —  
редкая специализация. Он —  историк российской науки: 
от эпохи Петра Первого до сегодняшнего дня, автор 
многочисленных книг и статей. Грэм был участником 
одной из первых программ по обмену учеными меж-
ду США и СССР (1960 г.) и с тех пор провел множество 
встреч с русскими учеными, студентами, предпринима-
телями.

Главный парадокс российской науки, по мнению 
американского эксперта, заключается в том, что, вы-
двигая гениальные идеи, совершая прорывные откры-
тия, российские ученые чаще всего наблюдают за тем, 
как эти идеи успешно внедряются на Западе, принося 
доходы не изобретателям, а инноваторам. Научная 
идея без социально-экономического фундамента, 
обеспечивающего ее претворение в жизнь, остается 
«одинокой», убежден профессор. Он так и назвал пер-
воначально свою книгу, посвященную проблемам рос-
сийской науки: «Одинокие идеи: российская западня». 
В российском издании она носит название: «Сможет ли 
Россия конкурировать? История инноваций царской, 
советской и современной России».

Из выступления Л. Грэма на сессии экономического 
форума в Санкт-Петербурге:

«Противоречие и странность состоят в том, что 
у русских получается изумительно изобретать и очень 
плохо —  заниматься инновациями… Русским ученым 
принадлежат две Нобелевские премии для разработки 
в области лазерных технологий. Но сейчас нет ни одной 
российской компании, которая занимала бы сколь-ни-
будь значительное место на рынке лазерных продук-
тов и технологий. Электрические лампочки изобрели 
до Томаса Эдисона в России. По сути, Томас Эдисон 
вообще позаимствовал эту идею у Яблочкова, русского 
ученого. Но этот рынок захватили американские компа-
нии… Попов, русский ученый, передавал информацию 
по радиоволнам до Маркони. Но сегодня у России нет 
сколько-нибудь заметных успехов на международном 
рынке радиоэлектроники. Россия первой запустила 
искусственный спутник Земли, но сегодня у России 
менее 1% международного рынка телекоммуника-
ций. Россия руками Сергея Лебедева создала первый 
в Европе электронный цифровой компьютер. Но кто 
покупает российские компьютеры сегодня? И еще 
один пример, он вообще мало известен. Нефтяная 
индустрия в последние годы пережила революцию 
технологий гидроразрыва пласта. Практически никто 

не помнит, что этот процесс изобрели русские. Я вам 
могу показать научные статьи начала 50-х годов, где 
они абсолютно, на сто процентов, нарисовали процесс 
гидроразрыва нефтяного пласта».

Первая часть выступления Грэма вызвала одобри-
тельную реакцию зала, кивавшего в знак согласия: да, 
мы такие, умельцы, левши, самородки. Но последовав-
шие затем выводы американского профессора заметно 
напрягли российских представителей международного 
форума, а председательствующий в панели экспертов 
и задавший профессору вопрос Герман Греф почему-то 
покраснел, отметили журналисты. Что же крамольного 
сказал Лорен Грэхем?

Из выступления Л. Грэма на сессии экономического 
форума в Санкт-Петербурге:

«Ответ кроется в том, что России не удавалось вы-
строить общество, где блестящие достижения граждан 
могли бы находить выход в экономическом развитии… 
Но что это за элементы культуры, которые позволяют 
идеям разрабатываться и выливаться в коммерчески 
успешные предприятия? Это демократическая форма 
правления, свободный рынок, где инвесторам нужны 
новые технологии. Защита интеллектуальной собст-
венности, контроль над коррупцией и преступностью, 
правовая система, где обвиняемый имеет шанс оправ-
дать себя и доказать свою невиновность. Эта культура 
позволяет критические высказывания, допускает неза-
висимость…

В настоящий момент руководители России пыта-
ются провести модернизацию. К сожалению, в русле 
своих предшественников, царей и советских руково-
дителей, они пытаются отделить технологии от социо-
политических систем… Они говорят, что поддержи-
вают Сколково, этот амбициозный и дорогой клон 
Силиконовой долины рядом с Москвой. В то же время, 
должен сказать это, простите, они запрещают демон-
страции, подавляют политических оппонентов и пред-
принимателей, у которых скопилось достаточно власти, 
чтобы бросить им вызов. Они перекосили правовую си-
стему в своих целях, они подписывают законы, которые 
обвиняют русских, которые сотрудничают в научных 
разработках с другими, они поддерживают авторитар-
ные режимы.

Такого рода политика не может привести к развитию 
общества, где процветают рисковые предприниматели 
и инноваторы. Такая политика может привести только 
к возникновению общества, где люди втягивают голову 
в плечи, опасаясь быть наказанными. Модернизация, 
к сожалению, означает для них получение новых тех-
нологий при отказе от экономических и прочих прин-
ципов, которые эти технологии продвигают и доводят 
до успеха в других местах. Им нужно молоко без коро-
вы. И до тех пор, пока остается эта политика, научный 
гений русских людей, которых я так уважаю, останется 
экономически нереализованным».

Свое резонансное выступление на экономическом 
форуме в Санкт-Петербурге американский профессор 
согласился прокомментировать в интервью «Новой 
газете».
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& комментарии

ной системы. Я думаю, что он с гораздо 
меньшим энтузиазмом относится к идее 
проведения политических реформ. Он 
сказал, что считает, что проблема решается 
за счет улучшения менеджмента. На мой 
взгляд, одного улучшения менеджмента 
недостаточно. Но Греф —  умнейший че-
ловек, и я благодарен ему за приглашение 
на этот форум.

— Кстати, о форуме. Санкт-Петербург-
ский экономический форум в этом году, по 
замыслу его организаторов, нес особое по-
слание миру: несмотря на санкции, Россия 
далека от международной изоляции. Во 
всяком случае, это неизменно подчеркивала 
пресса у нас в стране. Удалась ли организато-
рам форума эта сверхзадача, на ваш взгляд?

— Экономический форум в Санкт-
Петербурге ставит перед собой кон-
кретную солидную цель привлечения 
бизнеса, особенно высокотехнологич-
ного, в Россию и налаживание торговых 
связей. Понятно, что западные деловые 
люди, которые ищут контракты, не со-
бираются говорить о России ничего кри-
тического. Бизнес подразумевает оста-
ваться приятным для партнера. Деловые 
люди хотят вести бизнес, несмотря на то, 
что события в Крыму и Донецке оказали 
огромное влияние на отношения России 
и Запада. В то же время многие на Западе 

убедились в том, что Россия не хочет 
играть по правилам, установленным 
в Европе после Второй мировой войны, 
принятым в надежде на то, что удастся 
предотвратить новые разрушительные 
войны. Правило номер один: европей-
ские страны не вторгаются на чужую 
территорию, не пытаются рвать другие 
государства на куски. И теперь должно 
пройти немало лет, прежде чем в запад-
ных странах исчезнет подозрительность 
в отношении России из-за ее недавних 
действий.

— Как минимум четверть века россий-
ская наука страдает от недофинансиро-
вания и «утечки мозгов». Складывается 
впечатление, что для властей гораздо 
важнее содержать и модернизировать 
армию, чем науку и другие отрасли. 8 лет 
назад Дмитрий Медведев выдвинул идею 
развития четырех «И» —  институтов, ин-
фраструктуры, инноваций, инвестиций. 
Сейчас об этом как-то не вспоминают. 
Цитируют другое высказывание премь-
ера: «Денег нет, но вы держитесь. Всего 
хорошего, будьте здоровы». Это относится 
и к российской науке.

— Почему происходит «утечка моз-
гов», от которой так страдает ваша страна? 
Ученых беспокоит не только недофи-
нансирование лабораторий. Они хотят 

благополучной жизни для себя и для 
своих детей. Это не является нерешаемой 
проблемой. Россия —  отнюдь не бедная 
страна. Если люди, которые управляют 
ей, правильно расставят приоритеты, 
ваша страна может быть привлекательным 
местом для жизни многих людей, в том 
числе ученых. У России есть все необхо-
димые ресурсы, материальные и интел-
лектуальные, чтобы стать процветающей 
страной. Я не могу советовать, что делать 
российскому ученому: оставаться или уез-
жать туда, где есть возможность работать 
продуктивно прямо сейчас. Это —  личный 
выбор каждого, связанный с этическими 
проблемами.

— Вы посещали научный центр 
в Сколкове, который кто-то называет 
«оази сом», «форпостом новой российской 
науки», где связаны изобретения, инновации 
и инвес тиции. Кто-то называет этот проект 
очередной «потемкинской деревней».

— Я не считаю Сколково потем-
кинской деревней. Там работают очень 
талантливые люди. Нет сомнения в том, 
что они в состоянии предложить великие 
идеи. Но проблема в том, что Россия не 
сможет воспользоваться этими идеями, 
чтобы они принесли пользу всей стране, 
если не будут произведены необходимые 
реформы —  экономические, политиче-

ские, правовые, социальные. В настоящее 
время западные компании, а не россий-
ские, скорее всего выиграют от научно-
го творчества Сколкова. Эти компании 
знают, как создавать высокие технологии 
(независимо от того, кто первым придумал 
идею), и они имеют большие преимущест-
ва с точки зрения восприятия обществом 
успешного предпринимательства. Мне 
крайне неприятно об этом говорить, но 
я не думаю, что нынешние правители 
России искренне привержены модерниза-
ции и реформам. Они более привержены 
сохранению собственной власти, и любая 
реформа, которая может поставить под 
угрозу нынешнее состояние дел, не будет 
этой властью поощряться.

— Президент Буш-младший то ли 
в шутку, то ли всерьез как-то отметил, что 
у русских, видимо, есть особый ген, кото-
рый делает их послушными начальству. Вы 
пишете, что ситуация с реализацией изо-
бретений в России всегда была примерно 
одинаковой: при царях, при коммунистах 
и сегодня. Может быть, действительно 
есть что-то в национальном характере, 
мешающее претворять гениальные идеи 
в жизнь?

— Я не верю, что есть особенный 
российский «ген», заставляющий ваших 
людей слушаться сильного лидера или 
правительства. Просто история научила 
их, что, для того чтобы защитить себя от 
захватчиков и угроз, они нуждаются в та-
ких лидерах. Многие страны Европы —  на 
самом деле большинство из них —  когда-
то думали так же. Эти страны Западной 
Европы только сравнительно недавно —  
с исторической точки зрения —  научились 
понимать то, что истинное процветание 
приходит вместе с мирным существова-
нием с вашими соседями и интенсивной 
торговлей с ними. Россия запоздала в по-
нимании этого, но я думаю, что в конеч-
ном счете она придет к этому. Для ученых 
самым благоприятным изменением будет 
изменение подхода. Российские ученые 
должны решить для себя, что быть заин-
тересованным в бизнесе —  не является 
чем-то низменным и грязным. Это —  спо-
соб помочь как своей стране, так и самим 
себе. Они не обязаны становиться пред-
принимателями, но когда они развивают 
идеи, которые обладают коммерческими 
возможностями, они должны обязательно 
запатентовать их, а уже затем попытаться 
продать предпринимателям или инвесто-
рам. Они должны не просто «передавать» 
идеи другим, не защищая себя.

— У вас есть вопрос по России, на ко-
торый вы сами не нашли для себя ответа?

— Мой вопрос к российским лидерам 
заключается в следующем: почему вы не 
хотите перемен в России, которые пре-
образовали бы вашу Родину в еще одну 
процветающую европейскую страну? 
Путь, как этого добиться, достаточно 
ясен. Россия не проиграет в условиях 
мирного сотрудничества с остальны-
ми странами; она имеет колоссальный 
творческий потенциал и богатую куль-
туру. Ваша страна могла бы прекрасно 
чувствовать себя в таком мире, это при-
несло бы всем —  русским и остальным 
народам —  только пользу. Благодаря 
своим преимуществам в сфере образо-
вания и науки Россия просто не должна 
мириться с ролью нефтегазового насоса 
для остального мира. Она имеет гораздо 
больше возможностей. Но для того, чтобы 
реализовать эти возможности, должны 
быть произведены фундаментальные 
политические, экономические и образо-
вательные реформы.

Александр ПАНОВ, 

соб. корр. «Новой», Вашингтон
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навстречу выборам/как у них

Он выступил с программной 
речью, в которой обещал 
вернуть стране лидерство, 
силу, безопасность и гордость. 
Речь была самой долгой 
в истории партийных 
конвенций последних 
десятилетий, но о России в ней 
не было произнесено ни слова.

А 
мерика не знает, кто та-
кой Жириновский, но 
вот нового волшебника 
Гудвина она, похоже, об-
рела. С легкостью необык-
новенной Трамп обещает 

решать проблемы. Страшиле —  опилки, 
Дровосеку —  шелковое сердце. 11 мил-
лионов нелегалов? Выслать из страны 
и построить на границе с Мексикой 
стену, да еще на деньги мексиканской 
стороны. Торговый дефицит с Китаем? 
Повысить до неба торговые пошлины. 
Пусть Поднебесная ищет себе другие 
рынки сбыта, а мы будем покупать аме-
риканские товары —  это импортозаме-
щение и миллионы рабочих мест. Угроза 
терроризма? Закрыть въезд в страну му-
сульманам!

Партийные съезды раз в четыре года —  
большое политическое шоу. Закулисные 
режиссеры скрупулезно расписывают 
сценарий, чтобы максимально подогреть 
эмоции к выступлению главной звезды на 
этом фестивале —  номинируемого канди-
дата в президенты. Обычно он приезжает 
на съезд в заключительный день, чтобы 
принять номинацию от своей партии, его 
«явления» ждут делегаты и журналисты, 
а когда он, наконец, входит в здание, по 
залу разносится шорох —  как если бы по-
явился воскресший Элвис Пресли.

В этот раз шаблоны не работали с са-
мого начала. Уже в первый день съезда 
Великой cтарой партии главный персо-
наж представил на сцене собственную 
жену. И тут произошел конфуз. Меланью 
Трамп обвинили в плагиате —  использо-
вании фрагментов выступления Мишель 
Обамы на съезде демократов в 2008 году. 
Спичрайтер супруги Трампа призналась, 
что накануне ей по телефону зачитали 
куски речи жены Обамы —  в качесте 
примера, как это желательно сделать, 
а она все застенографировала и ничто-
же сумняшеся включила эти фрагменты 
в речь Меланьи Трамп. Никто ничего не 
удосужился проверить, так это и прозву-
чало на всю Америку. Демократы хохотали 
и продолжают это делать, незадачливая 
спичрайтерша признала вину и подала 
в отставку. Но Дональд Трамп отставку не 
принял, вынеся великодушный вердикт: 
«ошибаются все».

Да и с музыкой сразу как-то не залади-
лось. Издательство, представляющее ин-
тересы британской рок-группы «Квин», 
обнародовало протест музыкантов в связи 
с тем, что появление супругов Трамп на 
сцене сопровождал бессмертный хит We 
are the champions («Мы —  чемпионы»). 
В заявлении подчеркивается, что «кви-
ны» еще раньше обращались к штабистам 
Трампа с требованием прекратить играть 
их песни на его предвыборных митингах. 
Впрочем, Трампу не привыкать: предста-
вители «Роллинг Стоунз» требовали не 

играть песню Start Me Up, певица Адель —  
боевик Skyfall из одноименного фильма 
«бондианы». Аналогичные протесты 
в адрес Трампа прозвучали от Нила Янга, 
групп «Аэросмит» и REM. Трамп в обыч-
ной манере ответил в твиттере: «Стив 
Тайлер («Аэросмит») со своим протестом 
привлек к своей песне столько внимания, 
сколько она не получала уже лет десять. 
Вот ведь молодец!» Голливудские зве-
зды —  Том Хэнкс, Джордж Клуни, Мэтт 
Дэймон, Дженнифер Лоуренс —  гово-
рили, что Трампу президентом не стать, 
в случае его победы многие американцы 
собираются эмигрировать из страны.

В первый же день съезда была 
и обещанная попытка бунта на 
корабле. Делегации семи шта-

тов подписали петицию и попытались 
изменить правила голосования на съе-
зде, сорвав таким образом номинацию 
Трампа, но председатель съезда на пово-
ду у них не пошел. Делегация Колорадо 
временно покинула зал в знак протеста, 
но большинство делегатов конвенции 
приехали в Кливленд, уже смирившись 
с мыслью: Трамп теперь —  лицо и на-
дежда Республиканской партии. И вот 
уже «невозможное —  возможно». На 
трибуне съезда конгрессмены и губерна-
торы —  те, кто перестроился под требо-
вания конъюнктуры текущего момента, 
готовы сравнивать Трампа с Линкольном 
и Рейганом. А несогласные «випы» про-
сто проигнорировали этот съезд —  от 
Бушей до Ромни и Маккейна.

Но несколько соперников Трампа 
по праймериз здесь все же выступили. 
Главный конкурент —  сенатор из Техаса 
Тед Круз, так и не простив миллиардеру 
личные нападки на жену, неслыханное 
дело —  отказался на съезде поддержать 
номинацию Трампа и не призвал миллио-
ны своих сторонников голосовать за него. 
Выступления на съезде подтвердили, что 
Республиканская партия расколота, хотя 
Трамп взял себе в напарники на пост ви-
це-президента Майкла Пенса —  в прош-
лом губернатора Индианы, предпочтя 
его более ярким фигурам, с одной-един-
ственной целью —  ублажить консерватив-
ные силы в своей партии.

Р ечь Трампа на съезде американские 
СМИ претенциозно назвали «речью 
его жизни». После журналисты по-

жимали плечами: типичный Трамп. Он 
обещал семь коробов: одновременно сни-
зить налоги для среднего класса и бизнеса, 
найти деньги для помощи студентам и ве-
теранам, на строительство дорог и мостов 
будущего. А еще —  отменить обамовскую 
реформу здравоохранения и защитить пра-

во американцев на личное оружие. В вы-
ступлении содержалось рекордное число 
нападок на Хиллари Клинтон —  обвине-
ния в нарушении законов в связи с «по-
чтовым скандалом», а также в коррупции.

Трамп обещал пересмотреть и разо-
рвать торговые соглашения —  в том чи-
сле с Китаем, соседями США по NAFTA 
и в рамках Транстихоокеанского парт-
нерства. Договариваться будем с каждой 
страной отдельно, как выгодно будет 

Америке, обещает Трамп. Разрыв между-
народных торговых соглашений принесет 
миллионы рабочих мест, производство 
вернется из-за морей в страну. Не дам 
в обиду американских сталелитейщиков 
и шахтеров, обещает Трамп.

Также с НАТО —  будем помогать толь-
ко тем, кто вносит достойный вклад 
в Атлантический альянс. Никому не по-
лучится больше выезжать за счет амери-

канского налогоплательщика, обещает 
миллиардер. Ни слова о России, Украине 
и Восточной Европе. Внешняя политика 
пары Обамы —  Х. Клинтон названа одним 
словом —  «катастрофа». Оценки ситуации 
на Ближнем Востоке напоминают анализ 
российских экспертов федеральных теле-
каналов: до Обамы все было спокойно —  
в Ливии, Сирии, Египте и т. д. Теперь —  
хаос и разруха. Красная черта перед прези-
дентом Асадом, оказавшаяся (пока) пустой 
угрозой, и смерть американского посла 
в Ливии показали, как стремительно стра-
на теряет влияние и авторитет. Ядерное 
соглашение с Ираном —  провал, убежден 
Трамп. Больше всего досталось Китаю, 
обвиненному в невиданных в истории ма-
нипуляциях с валютой и воровстве амери-
канской интеллектуальной собственности.

Б ольше «никакого глобализма», 
«Америка превыше всего» —  такой 
теперь лозунг дня. ИГИЛ (запре-

щенная в РФ террористическая организа-
ция) и других террористов Трамп обещает 
победить быстро и решительно. Америка 
превыше всего и в вопросе нелегальных 
мигрантов. Трамп подтвердил намерение 
построить стену на границе с Мексикой, 
решительно и быстро покончить с пре-
ступностью на улицах, не допустить но-
вых расстрелов полицейских. Количество 
обещаний в этой речи обратно пропорци-
онально конкретным деталям —  за счет 
чего все эти проблемы будут решаться.

В первые часы после речи Трампа до-
тошные журналисты бросились сверять 

Новый Гудвин 
Республиканский съезд в Кливленде 

выдвинул Дональда Трампа кандидатом 

в президенты США

Александр 

ПАНОВ
соб. корр. 
«Новой»

Трамп сам по себе —  зубастая акула 
капитализма, не унывающая и беспощадная. 
Он прорвался на самый верх, преодолев 
четыре банкротства. Чем хуже для вашинтонских 
политических старожилов, тем лучше для 
рассерженного избирателя, которому Трамп 
обещает исполнение желаний «

«

«Речь жизни» Дональда Трампа. 
Съезд республиканцев. Кливленд. 
21 июля 2016 года
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факты. Количество неточностей обещает 
стать рекордным, прежде всего сомнению 
подвергается криминальная статистика, 
приведенная кандидатом. И еще: в отли-
чие от кандидатов-республиканцев прош-
лых лет, Трамп не говорил о Боге и роли 
религии в своей жизни. Он —  неслыханное 
для этой партии дело —  обещал защищать 
ЛГБТ-сообщество. Это единственное бро-
сающееся в глаза сходство с программой 
Х. Клинтон.

П осле официальной номинации 
миллиардеру положены круглосу-
точная охрана Secret Service, регу-

лярные брифинги спецслужб с секретной 
информацией о положении дел в стране 
и в мире. Теперь Трамп, независимо от ис-
хода выборов, попал в учебники истории. 
Ужасный и несносный «анфан террибль» 
выборов-2016 посрамил всех экспертов-
политологов, уверенно рассуждавших в на-
чале президентской гонки, что Трамп побе-
дить не может, просто потому, что «такого 
не может быть никогда». Вашингтонский 
политбомонд «достал» страну партийными 
разборками, нежеланием договариваться, 
приводящим к временным остановкам 
работы правительства и прочему безобра-
зию, не соответствующему статусу Америки 
в XXI веке. Несмотря на уверенный курс 
корабля американской экономики, в обще-
стве растет пропасть между богатыми и бед-
ными. Американская мечта —  собственный 
дом, высшее образование детей, безбедная 
старость —  становится проблематичной для 
слабеющего среднего класса.

Избиратель Трампа —  это не участник 
движения «Оккупируй Уолл-стрит», «ок-
купанты» поддерживают Берни Сандерса, 
а также представителей Либертарианской 
и Зеленой партий, которые в этом году, как 
ожидается, получат рекордные для себя 
результаты на ноябрьских выборах. Трамп 
сам по себе —  зубастая акула капитализма, 
не унывающая и беспощадная. Он про-
рвался на самый верх, преодолев четыре 
банкротства. Чем хуже для вашинтонских 
политических старожилов, тем лучше 
для рассерженного избирателя, которо-
му Трамп обещает исполнение желаний. 
Разочарованный белый американец, не 
обремененный высшим образованием, —  
это ядро его электората. А еще —  пришла 
к Трампу подмога из-за океана, откуда 
не ждали. В опросе, проводившемся во 
всех странах «большой двадцатки», в од-
ной только России большинство граждан 
поддерживают на этих выборах Трампа, 
а не Хиллари Клинтон. Обитатели рос-
сийских анклавов в США, пенсионеры, 
водители-дальнобойщики и нянечки 
пенсионеров —  реципиенты программ 
«Останкина», «Вестей» и RT вместе 
с большой родиной —  за Трампа. Правда, 
афроамериканцы, латиноамериканцы, 
женщины и молодежь —  избирательный 
блок Обамы, Трампу пока завоевать его 
не удалось. И как он собирается решать 
эту проблему —  неясно.

Вашингтон

К 
ак выйти из глухого исторического 
тупика? Можно, конечно, на-
деяться на катастрофу: развалит-

ся все — рухнет и тупик. Правда, такая 
на дежда возможна лишь в предположе-
нии, что для тебя лично все обойдется, 
пронесет. Увы, обойдется далеко не для 
всех, поэтому очень хочется каких-то 
относительно мирных путей выхода, 
пусть и более длинных. Вряд ли среди 
читающих эти строки много тех, кто рас-
считывает, что власть или «элита» выве-
дут нас на широкую дорогу… Остается 
надеяться лишь на среду. Среда — это мы 
с вами, это гражданское общество (сла-
бое, но какое ни есть), это вменяемое 
образованное меньшинство (все пере-
мены в мире, преобразовавшие его из 
первобытного состояния в современное, 
 сделаны таким меньшинством).

В человеческой среде, как и в фи-
зической, существуют разнообразные 
взаимодействия между атомами — по-
этому она тоже способна к интересным 
проявлениям. Конечно, человеческая 
среда куда сложнее, но существуют 
некие аналогии, причем в самых про-
стых случаях (например, дорожное 
движение) физические и социальные 
явления описываются одними и теми 
же уравнениями. Впрочем, сейчас нам 
достаточно аналогии на уровне мета-
фор — хорошие метафоры помогают 
окинуть взглядом сложные явления.

Среда способна на что-то, только 
если она неравновесна — «заряжена», 
накачана, если энтропия в ней относи-
тельна низка, а свободная энергия — 
велика, если в среде есть всяческие не-
линейные связи между частицами. Тогда 
возможны интересные явления — кри-
сталлизация, образование структур, 
генерация излучения, автоволны и т.п.

В «неравновесной» человеческой 
среде тоже возможно многое, вплоть 
до смены формаций. На носу выборы, 
где образуемая нами субстанция так 
или иначе проявится. Так вот, всяческое 
брюзжание, призывы бойкотировать 
выборы — толкают среду в равновесное 
состояние, «разряжают» ее. Что нам го-
ворят народные притчи и поговорки? — 
в любой ситуации надо дергаться, шеве-
литься. Сметана, в которую попала лягуш-
ка, — тоже нелинейная среда. Призывы 
«противостоять шулерам», не покидая 
дивана, ведут прямо в равновесную те-
пловую баню без какого-либо потенци-
ала. Наоборот, мобилизация людей, в 
том числе и на выборы, повышает потен-
циал среды независимо от результатов. 
Пример — предыдущие выборы в Думу 
и то, что за ними последовало.

Еще хуже — взаимно собачиться 
внутри того самого более-менее думаю-

щего меньшинства, что у нас, увы, в кро-
ви. Дрязги катастрофически повышают 
энтропию — что есть самый прямой 
путь к тепловой смерти гражданского 
общества на радость власти. Меня всег-
да интересовал вопрос: тот, кто полил 
грязью потенциального союзника, — он 
думает, что при этом сам возвысился 
и весь в белом? Да нет — он и сам за-
марался, а также снизил связность и 
потенцию среды.

Есть понятие — «кумулятивный эф-
фект» (в определенных кругах любят 
слово «синергия»). Оно означает, 
что эффект от суммы усилий в одном 
направлении получается больше, чем 
сумма эффектов, взятых по отдельности. 
Мораль: надо поддерживать силу, даю-
щую наибольшие надежды. Сейчас на-
иболее энергичное телодвижение сде-
лало «Яблоко», сформировав сильный, 
почти коалиционный список. У него, как 
и у всех, есть прошлые грехи, но теперь 
я (кажется, впервые в жизни) буду го-
лосовать за «Яблоко». В соответствии 

с законом, никого ни к чему не призы-
ваю. А чем плохи остальные из того же 
лагеря? Да ничем не плохи! Наверняка 
тоже имеют какие-то грехи, а у кого их 
нет? Пожелаем им всяческих успехов, 
в том числе и по одномандатным окру-
гам. Но с точки зрения кумулятивного 
эффекта стоит поддержать того, кто 
имеет больше шансов пробить одну из 
стен. Сейчас это «Яблоко».

Наши усилия по тем или иным при-
чинам могут не дать прямых результа-
тов, но они в любом случае выльются в 
качество среды, что не всегда видно не-
вооруженным глазом. Имея терпение и 
время, можно одолеть любой тупик. Для 
этого просто надо всегда поступать как 
должно, руководствуясь некоторыми 
общими принципами, самые очевидные 
из которых перечислены выше.

Взгляд физика 

на выборы

КАК У НАС/ОСОБОЕ МНЕНИЕ

Надо поддерживать 
силу, дающую 
наибольшие 
надежды

Борис ШТЕРН 
главный редактор 
газеты «Троицкий 
вариант», 
доктор физико-
математических 
наук

Призывы 
«противостоять 
шулерам», не покидая 
дивана, ведут прямо 
в равновесную 
тепловую баню 
без какого-либо 
потенциала. 
Наоборот, 
мобилизация людей, 
в том числе и на 
выборы, повышает 
потенциал среды 
независимо 
от результатов «

«
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история болезни

С 
кептическое отноше-
ние к продукции рос-
сийской фармацевти-
ческой промышлен-
ности на ней самой не 
отражается. Например, 

«Красфарма», бывший Красноярский 
завод медпрепаратов, отчитался о росте 
в первом квартале по сравнению с анало-
гичным периодом прошлого года: чистой 
прибыли —  на 6,7%, выручки —  на 14%, 
связывая это не только с подорожани-
ем лекарств, но и ростом спроса. А за 
прошлый год при увеличении выручки 
на 37% показал вместо убытков чистую 
прибыль —  рост в три раза!

Это, безусловно, отрадное явление. 
Жалоб на российские лекарственные 
препараты —  при общем недоверии —  
все же мало. Если верить тем данным 
Росздравнадзора, в Красноярском крае 
на качество лекарств —  всех, и отечест-
венных, и зарубежных —  жалобы единич-
ны: шесть-семь в год. И расследования 
по ним, как правило, выявляют причину 
не в качестве лекарства, а в самолечении. 
Или в каких-то нарушениях, о которых 
еще отчитывается прокуратура. Судя по 
ее отчетам, периодически в райбольни-
цах выявляются нарушения правил хра-
нения лекарств.

При обилии же разговоров о росте 
фальсифицированных или просто не-
эффективных препаратов конкретных 
доказанных итогов расследований пра-
ктически нет. Значит, с качеством все 
хорошо?

С этим вопросом «Новая» обратилась 
к экспертам.

Заведующая отделом клинической 
фармакологии краевой клинической 
больницы (ККБ), руководитель регио-
нального центра по нежелательным по-
бочным реакциям (НПР) лекарственных 
средств, главный внештатный специалист 
по клинической фармакологии минздрава 
Красноярского края Евгения КУРЦ:

— Побочные эффекты исследо-
вались всегда, но с распадом СССР 
активность, конечно, угасла. А у нас 
сейчас в обороте более 20 тысяч препа-
ратов. По инициативе минздрава края 
и Росздравнадзора на базе ККБ сфор-
мирован и в течение пяти лет работает 
центр НПР. Такие структуры появились 
во всех регионах. Подавать в них изве-
щения о нежелательных реакциях —  обя-
занность врачей, закрепленная законом. 
Клиницисты, клинические фармакологи 
рассматривают каждый случай: правиль-
но ли был введен препарат, ошибка ли 
это врачебная или индивидуальные осо-
бенности организма (Евгения Михайловна 
для примера раскрывает верхнюю папку 
из толстой стопки: документы рассле-
дования по «делу» трамадола. — А. Т.). 
Мы собираем информацию о побочных 
эффектах либо отсутствии нужного эф-
фекта со всех 186 медучреждений края, 
все они под таким контролем с 2011 года. 
Данные передаем впоследствии в базу 
Росздравнадзора. На основании этого 
регистра можно подводить определен-
ные итоги. Что касается конкретно на-
шего центра, то за эти пять лет подано 
более чем 1400 извещений. И препара-
ты по НПР можно разделить: 50% из 
них —  отечественных производителей, 
50 —  зарубежных.

Но есть лекарства, исходно вызываю-
щие определенно высокий процент НПР, 
об этом прямо предупреждают инструк-
ции к ним: например, очень токсичны 
препараты онкогематологии. И самое 
страшное, наверное, при исследовании 
побочных эффектов, когда сталкива-
ешься с неправильным применением 
лекарств. Человек где-то на форуме 
читает, что преднизолон стимулирует 
зверскую физическую активность орга-
низма. Принимается пить, в результате 

функция коры надпочечников угасает 
до полной атрофии. Или: при появлении 
нового препарата несколько лет идут 
исследования, чтобы четко внести в ин-
струкцию дозировку и путь введения. Так 
вот, врач (не у нас; такого, надеюсь, у нас 
и не будет) получает препарат, а затем 
пытается изобрести велосипед: вместо 
применения внутрь толчет препарат, 
чтобы вдыхать —  для большей резуль-
тативности. Скажите, насколько тогда 
можно оценить эффект препарата? От 
интернет-форумов —  и польза, и вред. Но 
привлекать пациентов к оценке эффек-
тивности лекарств, безусловно, стоит. 

Терапевт не всегда в состоянии отсле-
дить: он выписал лекарство, человек на 
повторный прием не приходит.

— Ведущие столичные клиники нахо-
дят возможности закупать все, что необ-
ходимо, в нужном объеме и нужном каче-
стве. Из бесед с медиками трех сибирских 
субъектов у меня сложилось впечатление, 
что по-разному обстоят дела и в разных 
регионах. Где-то мнением врачей о необ-
ходимых им препаратах интересуются, 
они участвуют в формировании заявок, 
а где-то докторов особо и не спрашивают.

— При закупках лекарств никакого 
субъективизма не может быть в принци-
пе: законодателем все четко расписано. 
Вот сейчас идет кампания по сбору зая-
вок, планируем, обсуждаем с врачами. 
А сама закупка происходит по действу-
ющему веществу, МНН (международ-
ному наименованию), а не по торговым 
названиям. Что выиграет, тем препара-
том и работаем. Исключение —  только 
те препараты, копии которых еще не 
созданы. Тогда выбора между дешевым 
и еще дешевле нет, покупаем оригиналы. 
Иначе ли работают московские ведущие 
клиники, мне неведомо. Закон един.

Ну и еще одно. Мы же взаимодейст-
вуем с коллегами за рубежом. Вот недав-
но общались с бельгийцами. Вы знаете, 
первый антибактериальный препарат —  
пенициллин, и есть его современные 
собратья —  карбапенемы, действующие 
на самый большой спектр микроорга-
низмов. Так вот, у этого современного 
антибиотика в Бельгии —  шесть джене-
риков. В России их восемь. Так что нель-
зя говорить, что у нас медицина каким-то 
особым путем идет. Это общемировые 
тенденции.

Заведующий отделением анестези-
ологии-реанимации № 1 ККБ Виктор 
ИШУТИН:

— Для того чтобы говорить о не-
эффективности препаратов наверняка, 
нужны специальные исследования; 
я могу поделиться лишь своим опытом. 
Мы назначаем пациенту какую-то тера-
пию, ждем от нее определенного успеха, 
причем ждем результатов не абстрактно, 
а таких, какие мы видели раньше. И —  же-
лаемого эффекта не получаем. Касается 
это прежде всего антибиотиков-джене-
риков (оригинальных препаратов этой 
группы у нас мало). Российские, кста-
ти, не самые худшие. Среднего уровня. 
Китайские, индийские могут быть сов-
сем неэффективные. И если выбирать 
среди них и российских, то наши будут 
получше. Но они хуже оригинальных 
препаратов или итальянских дженериков. 
Белорусские на уровень выше наших, они 
ничем не уступают западноевропейским 
и американским.

— А гормоны?
— Сложно  сказать. У нас же гормоны 

вводятся в критических случаях, и мы не 
знаем, если пациенту хуже, они или не 
сработали, или дело в тяжести его состо-
яния. Но вот чтобы гормоны совсем не 
работали, такого мы не видим. Что до ане-
стетиков, они в принципе нас устраивают. 
У нас их, отечественных, не так много. 
Внутривенный препарат для водной ане-
стезии; пожалуй, и все. Ингаляционные 
анестетики, релаксанты —  импортные.

— Украина приостановила поставки 
мезатона.

— Безусловно, лучше иметь в арсе-
нале больший выбор, но это не смер-
тельно. Есть чем заменить. И нас заранее 

предупреждали об этом. Не знаю, прав-
да, про какие «50 аналогичных по цене 
заменителей мезатона» говорил пред-
ставитель Минздрава РФ Олег Салагай, 
ссылаясь на нашего главного внештат-
ного анестезиолога-реаниматолога Игоря 
Молчанова, но они действительно есть. 
Единственное —  дороже.

Если выбирать анестетики, все пред-
почтут работать оригинальным европей-
ским препаратом, нежели его россий-
ским аналогом. Прежде всего потому, 
что ты четко понимаешь, чего ждать от 
определенных дозировок. Ввел и полу-
чил, что ожидал. А вот была у нас партия 
индийского анестетика пропофол: ты 
рассчитываешь, скажем, получить сон 
через минуту, а получаешь возбуждение 
пациента. Оригинальный этот препа-
рат —  западноевропейский —  и его анало-
ги западных же фирм, которые дешевле, 
работают при этом хорошо.

В целом у нас ограниченный перечень 
препаратов, применяемых в критических 
состояниях. И чтобы российский препарат 
совсем не работал, такого мы не видим. 
Может быть, не совсем так, как бы нам 
хотелось —  вводишь препарат, а получаешь 
совсем не тот эффект, который прогно-
зировал. Я не знаток фармпроизводства, 
но, думаю, это связано с нарушениями 
в технологии изготовления препарата. 
Сейчас такого уже нет. Конечно, все пред-
почитают работать с оригинальными пре-
паратами —  при их выпуске очень высокая 
степень контроля. Но они кратно дороже 
дженериков. И для тех, кто занимается 
закупками, это важно. Если препараты 
называются одинаково, скорее всего, вы-
играет тот, что дешевле. Сразу получить 
тот препарат, что мы хотим, мы можем 
в единственном случае: если у него еще не 
появились дженерики.

Алексей ТАРАСОВ, «Новая», 
Красноярск

За последние пять лет 

в Красноярском крае 

состоялось более чем 

1400 расследований 

в связи 

с нежелательными 

побочными 

эффектами 

от лекарств

16 

«Один хороший врач, и в то же время умный и честный человек, при-

знавался мне, что охотники лечат собак гораздо рациональнее, чем мы 

людей. Там одно средство —  серный цвет, —  вреда особенного он не при-

несет, а иногда все-таки и помогает…»
(А.И. Куприн «Молох»)

Плевел больше, чем зерен?Плевел больше, чем зерен?

Лекарственные 
отравы
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— В различных экспертных мате-
риалах о лекарственном рынке 
часто встречаются понятия —  

«доказанная неэффективность препарата 
и недоказанная эффективность препарата». 
Какое из этих определений может больше 
рассказать о репутации лекарства?

— Я считаю, что значительно полезнее 
для общества, выбирая стратегию лечения, 
знать, что называется, «в лицо» препараты 
с доказанной неэффективностью.

— А недоказанная эффективность —  это 
вроде презумпции невиновности препарата? 
Как относиться к таким лекарствам?

— Рассуждать так можно. Но исполь-
зовать препараты все же стоит, только 
исходя из знания доказанной неэффек-
тивности, исключив такие из списка ак-
туальных для лечения. Эффективность 
лекарственного средства должна быть 
доказана не только на эксперимен-
тальном, но и на клиническом этапе, 
в рамках рандомизированных (то есть 
с подбором испытуемых случайным 
образом) контролируемых клинических 
испытаний. В идеальном варианте его 
эффективность должна быть подтвер-
ждена Кокрейновским систематическим 
обзором. Именно эти обзоры во всем 
мире специалисты считают золотым стан-
дартом качества доказательств.

На сегодня лекарств так много, что, как 
правило, можно найти среди них лекарства 
с доказанной эффективностью. Правда, не 
на все лекарства есть независимые досье. 
Если же говорить об идеальной модели, 
которую нужно внедрять на государст-
венном уровне, то эта модель, которую 
рекомендует и внедряет Всемирная ор-
ганизация здравоохранения (ВОЗ). ВОЗ 
разрабатывает Модельный список основ-
ных лекарств, который в странах может 
использоваться как ограничительный 
список лекарств. В этот список входят 
те препараты, которые позволяют эф-
фективно бороться с самыми опасными 
заболеваниями.

— Как можно объяснить огромное ко-
личество препаратов —  то ли двойников уже 
известных лекарств, то ли просто пустышек, 
которые заполнили аптеки?

— Такое количество лекарств не нуж-
но ни больному, ни врачу. Такое коли-
чество лекарств нужно производителю. 
И аптечным работникам. Это интересы 
фармрынка.

— Есть ли смысл налагать ответствен-
ность на врача за назначение неэффективно-
го препарата? Всем известно, по какой схеме 
действуют фармпредставители, навязывая 
врачам новые лекарства. Далеко не всегда 
это эффективные препараты.

— Врач должен отвечать за свои дейст-
вия, а назначать неэффективные препара-
ты неэтично. Это противоречит принци-
пам медицинской этики и деонтологии, 
которым учат в мединституте.

— Есть шанс, что неэффективное ле-
карство, не давая результата, может загнать 
болезнь в более глубокую фазу?

— Да. Однако не нужно забывать, 
что, несмотря на все достижения на-

уки, врачевание остается искусством. 
И больные —  люди живые. Они верят 
врачу. Бывает, врач сознательно назна-
чает, например, вливание физраствора 
вместо излюбленного актовегина или 
церебролизина, понимая, что его пациент 
рассчитывает, что после того как он по-
ходит в дневной стационар 10 дней и ему 
«проколят лекарства», то станет лучше. 
Я думаю, врач вправе влиять на психо-
соматику неопасными способами. Здесь 
надо понимать, что иногда врач назначает 
лекарство, зная, что оно не даст клиниче-
ского эффекта, но в целом будет эффект 
лечебный. А лечебный эффект дорогого 
стоит. Все очень тонко.

— В какой степени лицензия на препарат 
может гарантировать его эффективность?

— Я могу прокомментировать ми-
ровую ситуацию. И рассказать о FDA —  
американской администрации по пище-
вым продуктам и лекарственным сред-
ствам. Для того чтобы лекарство было 
одобрено к широкому клиническому 
применению, там НЕ требуется доказа-
тельства превосходства этого препарата 
по эффективности перед уже имеющи-
мися на рынке. Для одобрения FDA до-
статочно двух плацебо-контролируемых 
исследований, которые просто показы-
вают, что лекарство работает. И это дает 
возможность для беспрепятственного 
распространения нового лекарства. На 
сегодня этого, с точки зрения доказа-

тельной медицины, конечно же, совсем 
не достаточно.

— Формулярный комитет регуляр-
но публикует списки неэффективных 
лекарств. В топ-список самых бессмы-
сленных входят валидол и препараты для 
улучшения флоры линекс, бифидумбакте-
рин. Если везде и давно известно, что это 
неэффективные препараты, то почему они 
так стойко держатся на рынке?

— Могу определенно сказать, что 
тенденция оценки эффективности 
препаратов типа бифидумбактерина, 
лакатобактерина меняется. Если лет 
десять назад не было доказательств ни 
эффективности, ни отсутствия эффек-
тивности этих препаратов, то сейчас 
говорят о возможности их применения. 
Категоричным в медицине быть нельзя.

Валидол, например, может оказать 
замечательный плацебо-эффект. Снять 
симптом. Другой вопрос, что он не влия-
ет на исход в отношении жизни. Поэтому 
нужно очень аккуратно подходить к теме.

— Может ли обычный обыватель узнать 
правду об интересующем его лекарстве?

— Мы делаем все, чтобы наши дока-
зательства были доступны для всех. К на-
стоящему времени в Кокрейн Россия пе-
реведено более 800 таких резюме. Любой 
человек —  врач, или пациент, или уха-
живающий и помогающий пациенту —  
может и должен их читать и принимать 
информированные решения в отноше-
нии своего здоровья. Например, в отно-
шении доказанной неэффективности мы 
используем такую формулировку: «Были 
получены доказательства высокого каче-
ства, и это позволяет нам заключить, что 
новые исследования не изменят нашу 
уверенность по поводу неэффективно-
сти этого средства». Например, в си-
стематическом обзоре 2015 года была 
безусловно доказана неэффективность 
использования иммуноглобулинов 
при подозреваемой и подтвержденной 
инфекции у новорожденных. Тем не 
менее иммуноглобулины по-прежнему 
назначают новорожденным. Это один 
из самых распространенных методов 
в педиатрии сегодня.

Наталья ЧЕРНОВА, 
обозреватель «Новой»

«То число лекарств, 
которое сейчас 
имеется на рынке, 
не нужно ни врачам, 
ни пациентам»
Лилия Зиганшина —  

директор 

Российского 

филиала Северного 

(Скандинавского) 

Кокрейновского 

центра

Кокрейновское сотрудничество (Cochrane Collaboration) —  международ-
ная некоммерческая организация, изучающая эффективность медицинских тех-
нологий. Результаты этих исследований в виде систематических обзоров публику-
ются в базе данных Кокрейновского сотрудничества. Отделения Кокрейновского 
сотрудничества работают в самых уважаемых академических центрах —  универ-
ситетах по всему миру.

Оно объединяет более 37 000 ученых-добровольцев из 130 стран мира.
Кокрейновское сотрудничество находится в официальных отношениях 

с Всемирной организацией здравоохранения. Российское отделение действует 
на базе Казанского государственного федерального университета.

СПРАВКА «НОВОЙ»

Мы сравнили, как оценивают один и тот же 
препарат независимый эксперт и производитель

Эффективность оциллококцину-
ма —  по версии производителя

Исследование профилактической 
проводилось на базе кафедры детских 
болезней № 1 Российского государст-
венного медицинского университета. 
Обследовано 109 детей в возрасте 3,5 
месяца —  4,5 года. Профилактическое 
назначение оциллококцинума детям млад-
шего возраста позволило сократить за-
болеваемость ОРВИ в два раза. А при 
назначении препарата «оциллококцинум» 
детям, которые все же заболели, ОРВИ 
протекали без осложнений и в 83% 
случаев в более легкой форме.

Эффективность 
оциллококцинума —  
по версии Кокрейн

Шесть исследований: два кли-
нических испытания по профи-
лактике (всего 327 взрослых от 
молодого до среднего возраста 
в России) и четыре клинических 
испытания по лечению (всего 
1196 подростков и взрослых во 
Франции и Германии). Результаты 
двух испытаний по профилактике 
не показали, что оциллококци-
нум может предотвратить разви-
тие гриппа.
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опыт частного сопротивления

В 
10 лет каждой из дочерей 
Татьяны пришлось у стома-
толога ставить по 8 штиф-
тов — зубы, только вы-
росшие взамен молочных, 
стали разрушаться. Из де-

ревни Новикбож на берегу Печоры Таня 
повезла детей за 850 км в Сыктывкар. Но 
на вопрос, отчего у детей стариковский 
недуг, — там руками развели. Аномалия.

Аномалий в Новикбоже много: вро-
жденные дефекты зрения, аллергии, 
патологии щитовидной железы, органов 
брюшной полости. Местные жители во 
всем винят факел на горизонте: в 27 ки-
лометрах от деревни на нефтяной сква-
жине ЛУКОЙЛа выжигают сероводород. 
Превышение норм выбросов в разговоре 
признал и Андрей Коптелов, начальник 
экологического отдела «ЛУКОЙЛ-Коми».

Если побочный газ не отделить от 
нефти, он разрушительно действует на ме-
талл трубопроводов — при реакции с во-
дой получается серная кислота. Поэтому 
газ сжигают, и по всему району полыхают 
десятки факелов. Хотя юридически вот 
уже 15 лет как села в округе лишены са-
мостоятельности, все это единый город-
ской округ. Там, в Усинске, власть. Тут, в 
селе, — люди.

— Рыбы в реке нет больше, только 
в книгах ее и видим, — рассказывает 
Татьяна. — Купаться детям давно запре-
тили, воду тоже не берем. Идем в лес 
чернику собирать — а ягоды все больные.

В соседнем селе Щельябож, на 
Баяндыском месторождении «ЛУКОЙЛ-
Коми» построил завод по производству 
гранулированной серы, чтобы извлечь 
прибыль из побочного газа и сократить 
выбросы. Однако в Новикбоже, куда 
всегда дует ветер, все равно нечем дышать. 
В этом году у села начнут бурить разведоч-
ную скважину. На общественных слуша-
ниях проект утвердили, правда, отчего-то 
прошли эти слушания совсем в другой 
деревне, куда добраться можно только 
по реке или вертолетом, как, наверное, 
прибыл нефтяной менеджмент. 

— Это было в апреле, как раз пошел 
лед, нам не добраться было. Если б чуть 
раньше, мы бы, конечно, сами туда по-
ехали! — сетует сельская учительница 
Екатерина Дьячкова, экологический ак-
тивист и организатор митингов.

Деревенский митинг — здесь привыч-
ное дело. Не боятся ни местной власти, 
ни сыктывкарских эфэсбэшников, ни 
республиканского ОМОНа, который 
приезжает на «Уралах» и при полной 
амуниции. Отступать некуда, а дальше 
Коми не сошлют — в лагерном краю они 
живут с детства.

Из Новикбожа работать ездят за 5 ки-
лометров — в село Усть-Уса. Два села — 
общие проблемы, общий протест. Усть-Уса 
известна восстанием — в 1942 году заклю-
ченные лагпункта «Лесорейд» взбунтова-
лись, обезоружив ВОХР и рассчитывая 
поднять зэков в лагерях вдоль Печоры. 
Усть-Усу удалось захватить, но войска 
НКВД за сутки выбили мятежников. 

Новикбож такими историями по-
хвастаться не может: известно село, 
наверное, лишь тем, что отсюда родом 
советская поп-звезда Валерий Леонтьев. 
Правда, ярых его поклонников тут не об-
наружилось. Не до песен.

Родовая земля
В Новикбоже большинство жителей 

по национальности коми, привыкли кор-
миться огородами, рыбалкой, в тундре 
держат оленей. В деревне давно нет ни 
амбулатории, ни пожарки, ни власти — 
единственный автобус в Усинск (86 км 
от села) уходит в 9.30 утра. А, например, 
на анализ крови надо явиться в усинскую 
поликлинику к 8.00. Но покидать село 
не хотят, наоборот, строят дома, ладные, 
двухэтажные, с сараями и кладовыми. Тут 
родовая земля. На нее вся надежда. Оттого 
так яростен протест.

— Мы живем на реке — и не можем 
пить воду, живем на земле — и не можем 

собирать ягоды, живем в деревне — и не 
можем дышать, — перечисляет Екатерина 
Дьячкова.

Заведующий школьным музеем Усть-
Усы Игорь Паншин рассказывает, что при 
Советах был тут совхоз — 2 тысячи голов 
скота, консервный завод, речной вокзал, 
аэропорт. Сейчас осталась только метео-
станция. В свое время, несколько лет на-
зад, селяне с помощью мирного протеста 
добились закрытия свалки. Теперь, правда, 
приходится добиваться, чтобы мусор вооб-
ще вывозили из села. Добились, чтобы хоть 
в одном магазине установили терминал для 
безналичной оплаты: банкомата в округе 
нет, в Усинск не наездишься. Потом заста-
вили построить два дома для переселения 
из бараков. «Революционный протест» 
здесь давно имеет вполне конкретные точ-
ки приложения. А точек много. Газа нет, в 
артезианской воде превышение ПДК же-
леза в 6 раз, за дровами нужно ездить через 
реку, за 30 км, причем разрешения на рубку 
дают тогда, когда лед уже растаял, а значит, 
перебраться невозможно…

Пробы ставить некому
Власти от усинских протестов — одна 

головная боль. Нефтяникам тоже. Ни 
бизнесу, ни чиновникам население двух 
деревень, в общем, ни к чему.

— Они делают деньги, а мы — болеем. 
За свой счет ездим в Сыктывкар, направ-
лений туда не дают, говорят: «Лечитесь в 

Усинске». А в Усинске ни эндокриноло-
га, ни детского кардиолога, — говорит 
Татьяна из Новикбожа. В Усть-Усе она 
работает поваром в школьной столо-
вой. — Мы пишем в Роспотребнадзор, 
Следственный комитет — и ничего. 
Никто воду на исследование не берет. Мы 
сами брали пробы, но в Роспотребнадзоре 
их не стали анализировать: говорят, мы не 
по методике сделали… Приехали как-то в 
Новикбож проверяющие — три девицы 
на шпильках во-от такенных, прошли по 
главной улице и говорят: «В селе нефти 
нет!» Конечно, нет! А на болоте журавли 
и цапли сдохли.

Строго говоря, нефти сейчас здесь и 
правда нет. Была 3 года назад: по весне 
коровы пришли с водопоя по колено в 

«черном золоте». Нефть плыла по реке 
пятнами. Источником разлива оказалось 
предприятие «Русвьетпетро» — и то был 
единственный случай, когда разлив нефти 
повлек уголовное дело, и оно дошло до суда. 
Виновники, правда, отделались штрафом.

Кроме «Русвьетпетро» и ЛУКОЙЛа 
в районе нефтянкой занимаются еще 
«Енисей» и «Роснефть». И когда нефть 
идет по реке Колва, в 18 км от Усинска, 
источник установить трудно. А идет она 
каждую весну, так что заградительные 
боны на реке сделали стационарными.

— Источник разлива необходимо 
установить в первый день — в противном 
случае это почти невозможно, — объяс-
няет Иван Иванов, активист Комитета 
спасения Печоры.

Комитет существует с 1989 года и со-
стоит из обычных жителей республики. 
Занимается не только вопросами нефтя-
ного загрязнения. Но так случилось, что 
нефтяной вопрос сейчас самый острый. 
Что охотно подтверждают и менеджеры 
ЛУКОЙЛа: трубопроводы, паутиной 
покрывающие Коми, еще советские. 
А срок службы трубы — 20 лет максимум. 
Коммуникации устарели катастрофи-
чески.

Достаточно отъехать от города на не-
сколько километров, чтобы увидеть на-
глядно, что значит — «устарели». Нефть 
течет здесь всюду, сочится из заглушек 
скважин, стоит в болотцах, лежит в ру-
чьях и канавах. В местах старых разливов 

землю покрывает черный слой, напоми-
нающий битум, — кажется, будто эти леса 
асфальтируют.

В основном разливы небольшие. 
Однако Сергей Макаров, замдиректора 
«ЛУКОЙЛ-Коми», уверяет: любой раз-
лив фиксируется, о нем докладывается в 
надзорные органы.

— По закону нам дается 4 часа на 
локализацию разлива на воде и 6 — на 
земле, — объясняет он. — И претензий 
по поводу нарушений этих сроков нам ни 
разу не предъявляли.

По версии Макарова, в этом году на 
трубопроводах «ЛУКОЙЛ-Коми» было 
всего 6 разливов. Как и в прошлом.

Правда, лишь за один день мы с 
экологами видели девять. Сообщения о 

каждом из них с указанием координат 
экологи направили республиканскому 
министру природных ресурсов Роману 
Полшведкину.

Василий Яблоков, эксперт Гринписа, 
услышав Макарова, не выдерживает:

— Вы говорите о шести точках? 
В Западной Сибири — для сравнения — 
признают до 600 разливов в год! Вы обя-
заны в 24 часа сообщить о разливе в над-
зорные органы, иначе — сокрытие, а это 
административное правонарушение. Мы 
наблюдали нефть в открытом виде на ли-
цензионном участке «ЛУКОЙЛ-Коми», а 
это еще и пожароопасная ситуация… Мы 
вам координаты 205 точек разливов два 
года назад передавали!

Менеджер возражает. Говорит, из 205 
«точек Гринписа» 67 в реальности не обна-
ружили. Василий спорит. Впрочем, даже 
если это и так, остальные-то полторы 
сотни никак не вяжутся с идеальной кар-
тиной, на которой разливы исчисляются 
самое большее — десятком.

Сергей Макаров поясняет: усин-
ские активы приняты компанией в 
1999 г. В том числе земли, пораженные 
последствиями чудовищного разлива 
1994 года, когда нефть в реке черпали 
ведрами. За 15 лет удалось рекультиви-
ровать более 12 тысяч га. Полностью 
ликвидировать накопленный ущерб 
планируют к 2018 году.

Правда, рекультивация проходит по-
рой странно. Под Усинском есть участок 
леса, где два года назад нефть стояла на 
метр от земли. Недавно республиканская 
комиссия приняла эту территорию как 
полностью восстановленную. Но в ручье, 
стоит опустить ветку, поднимаются нефть 
и пластовые воды, на берегах радужные 
пятна, на земле битум. А со стволов де-
ревьев почему-то осыпается белая кра-
ска. Яблоков поясняет: накануне приезда 
комиссии бригаде таджиков поручили 
за ночь покрасить черные после разлива 
стволы берез белой краской — чтобы по-
наряднее было издалека. Гастарбайтеры 

«Они делают 
деньги — 

мы умираем»
Митинги в деревне Новикбож — привычное дело. Не боятся ни ФСБ, 

ни приезжего ОМОНа. Но и не слышит протест никто

Накануне приезда комиссии бригаде таджиков 
поручили за ночь покрасить черные после 
разлива стволы берез белой краской — чтобы 
понаряднее было издалека. Гастарбайтеры 
от усердия или незнания языка побелили 
все — включая сосны «

«

Учитель-активист 
Екатерина Дьячкова
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от усердия или незнания языка побелили 
все — включая сосны.

В другом месте котлован, огорожен-
ный отсыпкой из песка, полон нефти. Из 
земли торчит уродливая труба: очевидно, 
рядом проложили новый трубопровод 
взамен прохудившегося, а разлив, локали-
зовав, убирать просто не стали. Никаких 
следов недавних работ мы не нашли.

Еще дальше нефтяную яму, которую 
год назад лишь наполовину вычерпали 
волонтеры, мы нашли просто засыпанной 
песком — поверх. Значит, через некоторое 
время нефть вновь выйдет на поверх-
ность, как 10 метрами дальше.

«У нас власти нет»
Спрашиваю Сергея Макарова: како-

вы годовые потери «ЛУКОЙЛ-Коми» от 
разливов? Он затрудняется с ответом. Как 
и на вопрос, сколько из 7 тысяч киломе-
тров лукойловских труб сейчас нуждается 
в замене.

Зато говорит: на экологические нужды 
в этом году предприятие пустит 20 мил-
лиардов — рекордную сумму. Поменяют 
около 400 км труб, причем если раньше 
лепили заплатки, то сейчас менять будут 
целыми участками по 10 км.

— ЛУКОЙЛ, как никто, заинтересо-
ван в том, чтобы разливов было мень-
ше, — убеждает Макаров.

А Иван Иванов вспоминает грандиоз-
ный разлив на реке Ярега, случившийся в 
апреле. Там добыча ведется шахтным спо-
собом. По первоначальной версии при-
родоохранной прокуратуры, источником 
загрязнения стали старые — 30-х годов — 
разведочные скважины. Экоактивисты 
считают, что подмыло отстойники во-
круг терриконов «дочки» ЛУКОЙЛа — 
«Яреганефти». Водоканал сообщал о 
превышении ПДК нефтепродуктов в 176 
раз в реке Ухта и в 320 — в Ижме. В июне 
приехала инспекция, привезли и местных 
журналистов — подснять картинку якобы 
очищенной реки. Незадача: оператор, 

ступив на песчаный берег, по колено 
провалился в нефть. Ее тут тоже песочком 
присыпали…

— Уголовное дело по факту разлива 
было возбуждено только спустя два с по-
ловиной месяца, в нем фигурирует цифра 
40 тонн. Но, по нашим подсчетам, было 
в 10 раз больше — исходя из площади 
загрязнения и концентрации нефти, — 
говорит Иван Иванов.

Сергей Макаров выразительно напо-
минает, что ЛУКОЙЛ —  важный донор 
для района. Рассказывает о социальной 
инвестпрограмме, о соглашениях с властя-
ми. Де-факто это цена, которую бизнес вы-
нужден платить за недропользование. Но 
жители вовсе не считают ее достаточной.

Против присутствия нефтяных ком-
паний в регионе не выступает никто. 
Требуют лишь игры по правилам.

— Кто же против ЛУКОЙЛа? Это рабо-
чие места! Мы не против нефти, мы от нее 
зависим! — восклицает Дьячкова. — Мы 
хотим, чтобы закон соблюдали.

Мы стоим на берегу, у подножия 
которого соединяются устья Печоры и 
Усы. Екатерина — коми и по отцу, и по 
матери, рассказывает о тундре, о том, как 
трубопроводы перекрыли пути миграции 
оленей. Вспоминает, какая тут раньше 
специфическая болезнь встречалась — 
«печорский семужий зуд». Когда здешней 
жирной семги переедали, начиналась 
аллергия. Сейчас аллергию вызывают 
совсем иные причины.

— Когда мы митинг планировали, в 
администрации отговаривали: дескать, 
всех, кто придет, фотографируют, по-
том будут проблемы, — откровенничает 
Екатерина. — Ну а чего нам бояться? 
У нас тут власти нет. Мы — сами за себя.

Татьяна БРИЦКАЯ, 
г. Усинск — с. Усть-Уса — с. Новикбож, 

Республика Коми
Фото Екатерины ДЬЯЧКОВОЙ

Нефтяной разлив Нефтяной разлив 
и бочки Ли бочки ЛУКОЙЛУКОЙЛаа

ПЯТЬ МЕСЯЦЕВ ПОСЛЕ ТРАГЕДИИ

Е 
динственный однозначный 
вывод, к которому пришла 
комиссия по расследова-
нию, — что «аварию следует 
классифицировать как взрыв 
метано-воздушной смеси», 

а не горный удар, о котором в первые 
часы после трагедии сообщило главное 
управление МЧС по Республике Коми. 
Однако специалисты так и не смогли 
определить, где именно произошел 
взрыв, откуда пришел метан во взрыво-
опасной концентрации, где образо-
валась искра и почему не сработала 
система аэрогазового контроля.

Известно, что комиссия (в нее вхо-
дят представители шахты, профсоюзов, 
надзорных ведомств, а возглавляет 
представитель Ростехнадзора) рассма-
тривала несколько версий произошед-
шего, но наиболее вероятными считает 
две. Первая версия (основная) — газ 
пришел из выработанного пространст-
ва, вторая — газ скопился из-за плохого 
проветривания. Но за достоверность этих 
предположений комиссия отвечать не го-
това. «Все версии произошедшей аварии 

могут рассматриваться как достоверные 
с той или иной степенью вероятности, 
т.к. проведение технического расследо-
вания было затруднено из-за отсутствия 
возможности обследования места ава-
рии», — сообщает Ростехнадзор.

Акт уже передали в правительствен-
ную комиссию по расследованию аварии 
на шахте «Северная», которую возглав-
ляет вице-премьер Аркадий Дворкович.

Могут ли быть пересмотрены эти вы-
воды после откачки воды из шахты, пока 
неизвестно. Затопление «Северной» 
посчитали единственным эффективным 
способом погасить мощный подземный 
пожар, который начался после взрывов 
метана. На заполнение водой горящих 
выработок ушло более трех месяцев, 
на осушение уйдет не меньше полугода.

Напомним, в конце февраля на 
«Северной» прогремело несколько взры-
вов, погибло 36 человек.

Зинаида БУРСКАЯ,
«Новая»

То ли то, 
то ли это
Ростехнадзор так и не смог 

определиться, что стало причиной аварии 

на шахте «Северная»

Ростехнадзор сообщил о завершении расследования 
аварии на воркутинской шахте «Северная». За пять месяцев 
работы комиссия так и не смогла определить, где именно 
и из-за чего произошел взрыв метана. Ростехнадзор 
утверждает, что определить причины аварии можно будет, 
только когда из «Северной» полностью откачают воду. 
То есть не раньше, чем еще через полгода.

Монтаж труб для Монтаж труб для 
закачки воды закачки воды 

в шахту «Северная». в шахту «Северная». 
Март 2016 годаМарт 2016 года
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П 
режде всего, дорогие мои 
читатели, умоляю вас — 
никогда — НИКОГДА — 
не ездите в местечко под 
названием Бруней. И не 
берите круиз, в котором 

Бруней значится. Бегите от этой лопа-
ющейся от нефти страны, как черт от 
ладана.

Потому что визу в этой стране рос-
сийским гражданам дают 3 месяца, и, 
если вы думаете, что 3 месяца — это срок, 
необходимый для того, чтобы выдать визу, 
вы ошибаетесь. Это срок, который нужен 
для того, чтобы убедить этих проклятых 
неверных, которым зачем-то приспичило 
в Бруней, что они там на фиг не нужны 
и что сто восемнадцатому племяннику 
сто пятнадцатого помощника министра, 
протирающему штаны в посольстве в 
Москве, не надо поднимать свою задницу 
со стула, чтобы поставить вам визу.

Мы подали документы за три с лиш-
ним месяца, и по истечении этого срока 
нам устно (!) ответили, что если нам так 

уж хочется в Бруней, то мы можем, мо-
жет быть, во время круиза получить визу 
в Маниле. То есть понимаете, да? Мы в 
Маниле должны отказаться от экскурсий, 
переться в манильских четырехчасовых 
пробках, чтобы приехать к еще одному, 
сто тридцать седьмому племяннику, ко-
торый, разинув рот, посмотрит на нас и 
сообщит, что для получения визы нам 
надо вернуться в Москву.

А все это время круизная компания 
(которая тоже порядочные козлы) будет 
вам отвечать, что вам обязательно надо 
получить визу, что помочь она в этом не 
может и что без визы они не пустят вас на 
корабль.

То есть еще дня за три до круиза перед 
нами маячила прекрасная перспектива ис-
портить поездку и потерять при этом чер-
тову кучу денег. Спасибо султанату Бруней.

В итоге визу нам, разумеется, поста-
вили, причем без всяких хлопот, в порту 
и за 18 долларов с рыла. И страну Бруней 
мы увидели.

Оно того стоило.

Доложу вам, это впечатляющее зре-
лище.

Это, знаете ли, страна-призрак. Фата-
моргана. Это Лангольеры какие-то, а не 
страна.

Полей нет. Заводов нет. Сборочных 
производств нет. Ни одной лавочки, ни 
одной мастерской, ни одного магазинчика, 
которыми сейчас даже в России усажены 
цокольные этажи многоэтажек, мы не ви-
дели. Даже людей и машин на улицах нет.

Везде — идеальные нефтедороги, неф-
тевиллы, нефтепальмы, гигантские торго-
вые моллы, правительственные здания, 
нефтедворцы и нефтемечети. Гольф-поля 
и гостиницы с люстрами за миллион неф-
тедолларов. Даже в резиденции премьер-
министра стоит новенькая нефтемечеть, 
выстроенная ведущим архитектором по 
строительству мечетей из Саудовской 
Аравии, — ну как же премьер-министру 
без мечети? 

Импортируют в Брунее все, кроме 
нефти и курицы. Даже идеально выметен-
ный асфальт — и тот импортный. Метут 
асфальт импортные филиппинцы.

Сельского хозяйства в этом благосло-
венном уголке острова Борнео, где с полей 
можно снимать три урожая в год, тоже нет. 
Вся земля (как и нефть), принадлежит сул-
тану. Разумеется, есть программа по поощ-
рению сельского хозяйства. Согласно этой 
программе, если гражданину Брунея вдруг 
придет в голову странная мысль выращи-
вать рис, или ананас, или кокос — то ему 
дадут и ссуду, и все что угодно. Но граждане 
Брунея берут пример со своего султана. 
Дураки они, что ли, чтобы трудиться? 

Единственной достопримечательно-
стью Брунея является сам султан Брунея. 
Посереди города стоит музей подарков 
султану Брунея, в котором выставлены 
карета, в которой Его Величество ехал на 
коронацию, щиты, которые несли перед 
Его Величеством, и подарки, которые да-
рят Его Величеству.

Снимать в музее нельзя, как в других 
странах нельзя снимать в ракетных цен-
трах: это такое святое и стратегическое 
место. Брунейцы относятся к Карете Его 
Величества со звериной серьезностью и 
вряд ли понимают, что 99% посетителей 
музея ходят по нему, как по зоопарку.

Самое примечательное в музее — 
фото Его Величества 1960-х годов. Его 
Величество в коротких английских 
штанишках учит английский язык. Его 
Молодое Величество играет в гольф. Его 
Молодое Величество играет в поло.

Султан Брунея получил великолепное 
английское образование в тот момент, 
когда страна была английской колонией, 
и ничто, кроме собственной ограничен-
ности, не мешало сделать ему из своей 
страны другой Сингапур. Он мог пригла-
сить в Бруней «чикагских мальчиков» и 
отдать его им на обустройство. На безум-
ные нефтяные деньги он мог превратить 
страну в центр тропической медицины и 
биологии. (Кстати, все столь поражающие 
нас красотой орхидеи выведены в сосед-
нем Сингапуре. Природная орхидея — это 
невзрачный и маленький тропический 
цветок, цепляющийся к деревьям. Наши 
орхидеи — это плод творчества скучаю-
щих английских дам, вдохновленных в 
конце XIX в. Дарвином и Уоллесом.)

Он мог отречься от трона, объединить 
страну с Малайзией и на этой волне стать 
президентом 30-миллионной страны. Он, 
воспитанник английских учителей, игрок 
в гольф и поло, мог стать в Юго-Восточной 
Азии светским бастионом на пути ползу-
чей исламизации.

Все это любитель игры в поло проме-
нял на дворец в 1800 комнат и духовные 
скрепы в виде законов шариата. 1800 ком-
нат и духовные скрепы, они, знаете ли, 
поставляются в комплекте. И вся страна 
вслед за ним поняла, что счастье — это 
духовные скрепы и 1800 комнат.

Бруней — одна из немногих стран, 
где понимаешь, как жалка в современ-
ном мире роскошь. Бруней в состоянии 
построить любой самый современный 
отель, но он не в состоянии организовать 
хоть сколько-нибудь современное произ-
водство или банковскую систему. Он не в 
состоянии даже побудить своих собствен-
ных граждан выращивать в этом райском 
уголке мира собственную еду.

Ах да, из 400 тыс. жителей Брунея око-
ло 20% — это неграждане. Даже китайцы, 
чьи прадеды приехали в Бруней еще в нача-
ле XX века, — неграждане. Им, китайцам, 
разумеется, и принадлежит тот бизнес, 
который в Брунее более-менее есть — за 
пределами нефтемечетей, нефтепальм и 
нефтегольф-клубов с нефтелюстрами по 
миллион нефтедолларов.

На следующий день после Брунея мы 
приехали в Кучинг. Кучинг — это столица 
малайзийского штата Саравак.

(Продолжение следует)

политический туризм 

Страна Кареты 
Его Величества
Обозреватель «Новой газеты» Юлия ЛАТЫНИНА 

проехалась по Юго-Восточной Азии и выяснила, что можно сделать 

из страны за полвека или в какую дыру  ее можно загнать. 

Сегодня — рассказ о Брунее

Самое главное отличие Юго-Восточной Азии от Европы — в том, что 
в Европе все страны одинаковые. В Европе проезжаешь границу 
между Бельгией и Германией (каковая граница, к слову сказать, 
представляет собой скромную табличку на восьмиполосном шоссе), и 
не меняется ничего, кроме языка вывесок. Здесь же, между Брунеем 
и Сингапуром, Малайзией и Гонконгом, Филиппинами и Таиландом — 
разница невероятная. Притом все страны новенькие, с иголочки, иным 
и полтинника не стукнуло. Каждая — case study: что можно сделать из 
страны за полвека или в какую дыру ее можно загнать.
Об этом и рассказ.

Бруней — одна 
из немногих 
стран, где 
понимаешь, 
как жалка 
в современном 
мире роскошь «

«

Единственной достопримечательностью Брунея является сам султан Брунея
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портрет явления

В 
идеомагнитофон в восьми-
десятые был слишком дорог 
для любого, кто не был но-
менклатурой или тайным 
миллионером. Привезя 
с Запада, его меняли на 

автомобиль. Мой друг, вернувшийся из 
Афганистана, где три года работал учи-
телем в школе на окраине Кабула, купил 
себе в «Березке» на какие-то спецчеки и 
сверхрубли видеомагнитофон. Десяток 
кассет у него был. В своей ясеневской 
квартире он ставил табуреточку перед 
диваном, культурно накрывал ее салфет-
кой, выставлял тарелочки с колбаской и 
сырком и ледяную, в изморози, прямо из 
холодильника, водку. Первая — до зре-
лища: «Ну, давай, Лёха!» За окном зима 
и черный вечер, а тут яркий свет, тепло. 
И вот кассета уходит в прорезь аппарата, 
и слышен гул моторчика, и на экране 
телевизора Sharp, тоже купленного за 
чеки, вдруг появлялось волшебное небо 
Калифорнии, и множество свободных 
людей у сцены, и близкий океан, и ро-
зовый закат. Немыслимо все это было 
видеть, сидя посреди глухой зимы, в 
новостройке, заваленной снегами. Как 
зачарованные, мы смотрели концерт Deep 
Purple. Рюмки наполнялись сами собой, 
глянешь — ба, да она уж полная! Стоит и 
ждет тебя. Погнали. И Гиллан орал так, 
что дрожали звезды, и басы Гловера согре-
вали кровь, и Ричи Блэкмор с холодной 
яростью крушил гитару о динамики, а на 
заднем плане этого немыслимого кино 
стояли пальмы.

В то время в каждом телевизоре сидел 
бровастый генсек и мямлил чушь, каждая 
газета шелестела бредом, каждый началь-
ник трижды в день приносил присягу на 
верность политэкономии социализма и 
по редакциям шастали гэбэшники, сни-
мавшие пробы с пишущих машинок. Но 
бесстрашные лаборанты по ночам все 
равно ксерили «Архипелаг ГУЛАГ», ано-
нимные умельцы переплетали самодель-
ные книги в крепкие переплеты, скры-
вающие свои подлинные имена и голоса 
переводчики, зажимая прищепкой нос, 
делали дубляжи голливудских новинок, 
и люди с духом предпринимательства 
множили кассеты с фильмами еще тог-
да, когда за это полагался срок. И мы с 
моим другом к полуночи уже были пьяны 
и счастливы тем, что — на-ка, выкуси, 
гэбуха! — тебе не удалось лишить нас 
рок-н-ролла. И Deep Purple с нами.

П 
отом — девяностые, когда я впер-
вые в жизни увидел, как падают в 
голодный обморок. Я выпрыгнул 

из автобуса на Юго-Западе, и на моих 
глазах девушка с бледным лицом покач-

нулась и стала съезжать спиной по стене 
ларька. Я подошел. Вокруг собралась 
толпа. Она была не русская и не моск-
вичка, сразу видно, приезжая откуда-то 
с Кавказа, в короткой светлой курточке 
на молнии. «Девушка, что с вами? Вам 
плохо?» Вокруг была грязь, хаос, лужи, 
мокрые автобусы. Она смотрела на окру-
жающих молча, с блуждающей улыбкой, 
словно не слышала. Лицо у нее было 
странно белым, без кровинки… И в этот 

грязный мир с сугробами, покрытыми 
коростой, угрюмый мир, по которому мы 
ходили в тяжелых куртках и стоптанных 
зимних сапогах, украшенных белыми 
разводами, были вкраплены коробочки 
видеокассет с яркими обложками.

В те годы на площади Гагарина был 
огромный рынок всего. Там продавали на 
дощатых прилавках мясо и рыбу, там вы-
сились огромные пирамиды консервных 
банок, там двое безработных инженеров 
торговали компьютерными играми на 
дискетах (я подолгу торчал у их прилавка, 
но был плохим покупателем, ибо пред-
почитал шопингу беседу), там на задах 
рынка прямо на земле стояли поддоны 
со смерзшимися куриными окорочками, 
мимо которых иногда деловито пробе-
гала крыса. Там же, в районе окорочков, 
на два десятка метров тянулся прилавок 
с видеокассетами. Продавцы, весь этот 
выброшенный из жизни люд, бывшие 
инженеры из закрывшихся НИИ, подра-
батывающие продавцами учителя, были 

добродушны и общительны. Я бродил 
вдоль прилавка, выбирая сказку на вечер. 
Что взять, куда отправиться? Волевой 
подбородок супермена 007, перечеркну-
тая тоненькой бретелькой спина южной 
красавицы, ночь Лос-Анджелеса, крыши 
Парижа, банкноты и револьвер, поезд 
из вестерна Серджо Леоне, несущий-
ся сквозь прерии, зонтики Шербура и 
красота Катрин Денев, а также Сигурни 
Уивер, героически сражавшаяся с Чужим 

и Хищником, — все это было на облож-
ках, все это коробочки кассет таили в себе, 
словно ларцы с историями и тайнами.

В двухтысячные я часто хаживал 
в подвал без окон, где индиви-
дуальный предприниматель без 

образования юридического лица открыл 
прокатный пункт видеокассет. Он был 
большой дядька с широким лицом, ко-
торое с ходом времени становилось все 
растерянней. Он вел культурный бизнес, 
то есть купил стеклянные полки для кас-
сет и давал в прокат только лицензионную 
продукцию. Копейки это стоило, и мне 
было неудобно перед ним оттого, что я все 
чаще скачивал фильмы из Сети, вместо 
того, чтобы брать их у него. А он расска-
зывал мне, что дела идут все хуже, люди 
берут все меньше фильмов, интернет 
убивает его маленький бизнес, который 
он вел с женой. Она тоже была большая, 
как и он, и любила предлагать кассеты и 
рассказывать о фильмах. Они вдвоем их 

честно смотрели, чтобы быть в состоянии 
рекомендовать клиентам. Там, в том под-
вале, я встречался с алкоголиком, худым, 
жилистым мужиком с седыми лохмами и 
длинной шеей, который приходил туда 
вечерами и выпрашивал дать ему фильм 
в кредит. То есть фильм сейчас, а деньги 
он отдаст потом. Он подсел на фильмы, не 
мог жить без них. Ему давали… Не знаю, 
где эти люди сейчас и какое дело нашли 
для себя в нашей неказистой жизни.

Видеомагнитофон, ушедший в прош-
лое, и видеокассета, которой больше нет, 
аккумулировали в себе жизнь и время. Так 
бывает с вещами. Мы носили эти коробки 
со снами и мечтами в глубоких карманах 
зимних шкур, бросали в полиэтиленовые 
пакеты с бутылками и картошкой. Всю 
странность человеческой истории таили 
в себе эти пластмассовые коробочки с 
магнитной пленкой, в начале семидеся-
тых годов придуманные японцем Сидзуо 
Такано, которого чуть не уволили с рабо-
ты за то, что занимался делом, которое 
казалось начальству бесперспективным. 
Но до Такано, в пятидесятые, был рус-
ский инженер Александр Понятов, он и 
изобрел видеомагнитофон и видеозапись. 
Учившийся в Казани, воевавший в Белой 
армии и через Шанхай эмигрировавший 
в Америку, он основал компанию Ampex, 
которая существует до сих пор. Он, рус-
ский летчик Первой мировой войны, 
полковник царской армии, в лучших 
традициях американских инженеров 
изобретал свою электронику в гараже в 
Сан-Франциско. И снова великое изобре-
тение ушло от нас, хотя старых гаражей и 
заброшенных сараев у 
нас будет побольше, 
чем в Америке.

Алексей 
ПОЛИКОВСКИЙ,

обозреватель 
«Новой»

Кино в коробках
Последний в мире завод по производству видеокассет прекращает 

работу. Видеомагнитофон, ушедший в прошлое, и видеокассета, 

которой больше нет, аккумулировали в себе жизнь и время

И вот кассета уходит в прорезь аппарата, 
и слышен гул моторчика, и на экране телевизора 
Sharp, тоже купленного за чеки, вдруг появлялось 
волшебное небо Калифорнии и множество 
свободных людей у сцены «

«

Кассетный «развал». Начало 90-х. Ночь Лос-Анджелеса, крыши Парижа, банкноты и револьвер, зонтики Шербура и красота Катрин Денев, 
а также Сигурни Уивер, героически сражавшаяся с Чужим, — все это коробочки кассет таили в себе, словно ларцы с историями и тайнами
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Год назад мы рассказывали о том, 
что в МВД Ростова-на-Дону была 
попытка поставить экспресс-
анализаторы взрывчатых веществ 
с пропущенным сроком годности. С тех 
пор у фирмы, которая, если верить 
решениям судов, не имела права 
их поставлять, по завышенной цене 
было закуплено еще девять партий.

О
ОО «Петро-Сорб-Комплекта-
ция» (ПСК) поставляло сило-
викам анализаторы взрывчатых 
веществ «Вираж-ВВ» много лет. 

Химическая начинка производится АО 
«ГосНИИ «Кристалл», а собирает, упа-
ковывает, участвует в конкурсах и обслу-
живает по гарантии — ПСК, основателем 
и единственным владельцем которого 
всегда был предприниматель Алексей 
Зорькин. Однако год назад, как утвер-
ждает Алексей и как ранее писала «Но-
вая», его фирма была захвачена рейде-
рами. Которые, правда, таковыми себя 
не признают, утверждая, что это Зорькин 
их обманул.

Поставить, пока 
не поздно

Арбитражный суд встал на сторону Зорь-
кина, приняв во внимание заключение 
экспертизы. Эксперт Багрянцев сде-
лал вывод, что подпись под решением 
о передаче 50 % долей в ПСК некоему 
Маслову А. В. и назначении его же ге-
неральным директором «выполнена 
не самим Зорькиным, а иным лицом 
с подражанием его подписи». В закон-
ную силу решение вступило весной 
2016-го. Зорькин вернул себе контроль 
над ПСК, но обнаружил, что от фирмы 
мало что осталось.

«Я полагаю, что Маслов А. В. — под-
ставное лицо, зиц-председатель, — ут-
верждает Алексей Зорькин. — Его никто 

никогда не видел, не разговаривал с ним 
по телефону и т. д. Однако действует он 
в интересах Владимира Тарасенко».

Владимир Тарасенко до недавнего 
времени был гендиректором АО «Гринда». 
За то время, пока Зорькин был отстранен 
от управления ПСК, «Маслов А. В.» пере-
дал «Гринде» все необходимые документы 
для поставок «Виража-ВВ».

И «Гринда» не преминула этим вос-
пользоваться. Начиная с сентября прош-
лого года она выиграла девять конкурсов 
на поставку «Виражей» в МВД в разных 
регионах России на общую сумму 10,6 млн 
руб. При этом анализаторы поставля-
лись по 4620 руб. за штуку, хотя, по утвер-
ждению Зорькина, он никогда не ставил 
цену выше 3650 руб. (на аукционах 2012–
2014 годов она иногда падала до 750 руб.) 
и причин вырасти у нее не было.

Теперь, когда судом определено, 
что лицензия на товарный знак «Вираж» 
и иные документы ПСК были переданы 

«Гринде» незаконно, Зорькин обратился 
к структурам МВД, закупившим экс-
пресс-анализаторы.

Ну и что, что незаконно
«Нам звонили из Ростова-на-Дону по по-
воду закупки в 2015 году, когда была по-
пытка поставить «Виражи» с подделан-
ными сроками годности, — рассказывает 
Дарья Сухих, юрист «Команды 29». — 
Что касается закупок нынешнего года, 
официальных ответов на наши запросы 
пока нет, но в связи с ними мне звонили 
из Хабаровска и из Приволжского управ-
ления, задавали уточняющие вопросы, 
чтобы принять решение. Как я поняла 
из обсуждения, вряд ли конкурсы будут 
признаваться недействительными: мол, 
товар уже поставлен, по качеству претен-
зий якобы нет; все документы оформле-
ны правильно, а то, что эти документы 
были признаны судом незаконными, 

для них большого значения не имеет. 
На наш взгляд, конечно, нарушения здесь 
есть: продукция была незаконно произ-
ведена «Гриндой», а значит, и качество 
ее вызывает сомнения. В законе о госза-
купках сказано четко: если обнаружится, 
что поставщик предоставлял недосто-
верную информацию, заказчик обязан 
отказаться от исполнения контракта».

«Новая» обратилась за комментари-
ем к Владимиру Тарасенко. Оказалось, 
что он уже не является гендиректором 
«Гринды», теперь им стала некто Поно-
марева Елена.

«Спор с Зорькиным еще не закончен, — 
заявил Владимир Тарасенко. — Это он, 
а не кто-то другой подписывал докумен-
ты о передаче Маслову 50 % долей, и все 
еще впереди». Иные комментарии Влади-
мир Иванович давать отказался.

Алексей Зорькин между тем упорно 
настаивает на возбуждении уголовного 
дела в отношении рейдеров. После бес-
конечных обжалований и отказов ГУ 
МВД по Петербургу внезапно сообщило, 
что в июне прокуратура отменила очеред-
ной отказ в возбуждении дела, а полицию 
Центрального района, которая ведет 
расследование, предупредил, что оно 
поставлено на контроль. Более того, «со-
трудники УМВД по Центральному рай-
ону Петербурга, проводившие проверку 
и допустившие нарушение требований 
уголовно-процессуального законода-
тельства, привлечены к дисциплинарной 
ответственности».

«В данном случае очевиден рейдер-
ский захват, разрушение бизнеса. И то, 
как цинично поступили с его владельцем, 
свидетельствует о том, что агрессоры 
действуют в связке с властями, — пояс-
нил «Новой» Иван Павлов, руководитель 
«Команды 29». — Поскольку этот бизнес 
связан с услугами в сфере безопасности, 
то это товарищи в погонах».

21 июня 2016 г. на сайте появилось 
новое извещение о закупке «Виражей-
ВВ» для полицейских Ростова-на-До-
ну на сумму 332  418 руб. (72 комплекта, 
по 4,6 тыс. за штуку). ПСК, вновь под-
контрольное Зорькину, вряд ли успеет 
принять участие в конкурсе, так как, не-
смотря на решение суда, все еще не мо-
жет восстановить патенты, ключи от тен-
дерных площадок. Интересно, если вдруг 
«Гринда» будет участвовать в конкурсе, 
как отнесутся к ее участию правоохрани-
тельные органы, предупрежденные обо 
всех махинациях?

Анджей БЕЛОВРАНИН,
фото Михаила МАСЛЕННИКОВА

Чудеса 
на «Виражах»

Законно ли поставляются в МВД приборы для поиска взрывчатки, 
и интересует ли эта проблема самих полицейских?

«Новая газета в Петербурге» в социальных сетях: vk.com / noga_spb и facebook.com / noga.spb

На станции метро «Ладожская» огром-
ный пассажиропоток. Люди, спеша-
щие на работу или на вокзал, мало 
внимания обращают на «живопись» 

на потолках: трещины и широкие серые полос-
ки шпаклевки, а над эскалатором — куски взду-
той штукатурки, из-под которой сочится вода.

Но автор петиции на Change.org Елизавета 
Васеева обращает внимание ГУП «Петербург-
ский метрополитен» на трещины и подтеки: она 
утверждает, что уже месяц ежедневно наблю-
дает, как станция буквально разваливается 
на глазах.

«На потолке каждый день появляются новые 
свежие трещины, которые по ночам работники 
метрополитена старательно замазывают грун-
товкой. С некоторых трещин хорошо видно, 
как сочится вода», — пишет Елизавета Васе-
ева. По ее наблюдениям, недавно напротив 

входа в метро вздулась тротуарная плитка: 
«Образовавшаяся за ночь шапка была диа-
метром примерно в три метра и вздымалась 
над землей сантиметров на 40. Место вздутия 
быстро оградили, и за два дня без каких-ли-
бо опознавательных знаков плановых работ 
или обслуживающей компании грунт вскопали 
и переложили поднявшуюся плитку на прежний 
уровень».

На официальном сайте метрополитена 
появилась информация, что вплоть до сентября 
на «Ладожской» проводится капитальный ре-
монт среднего и кассового залов и вестибюля. 
По мнению руководителя пресс-службы ведом-
ства Юлии Шавель, пассажирам нечего опа-
саться, так как ситуация находится под контр-
олем специалистов метрополитена. «Эта исто-
рия абсолютно выдуманная, — сказала Ша-
вель, говоря о сборе подписей под петицией. 

— На станции «Ладожская» проходят работы, 
которые возможно проводить без закрытия 
станции в ночное время. Рабочие раскрывают 
швы, а когда люди утром едут на работу, им 
кажется, что это какой-то ужас. А это просто 
проходит поэтапная работа». Что же касается 
того, что из стен сочится вода, то и в этом случае 
не стоит паниковать — специалисты об этом 
знают, успокаивает Юлия Шавель.

Горожане еще помнят 8 апреля 1974 года, 
когда во время строительства перегона между 
станциями «Лесная» и «Площадь Мужества» 
произошел размыв из-за разрушительного 
воздействия плывуна, а на самой площади Му-
жества и прилегающих улицах образовались 
провалы и треснули стены домов. В преддверии 
ХХVсъезда КПСС строители гнали, чтобы сдать 
объект в срок, но эта спешка аукнулась 20 лет 
спустя. Когда в 1995 году перегонные тоннели 

критически просели, их пришлось закрыть и за-
топить. Пассажирское движение между «Лес-
ной» и «Площадью Мужества» было закрыто 
почти десять лет.

Главный инженер проектов «Ленметро-
гипротранса» Станислав Голубев считает, 
что на «Ладожской» такой сценарий невозмо-
жен и беспокоиться не о чем: на этом участке 
грунты отличаются от тех, что на «Лесной» 
и «Площади Мужества». Судя по перечислен-
ным изменениям, на «Ладожской», как заметил 
Голубев, кроме ремонтных работ, ничего осо-
бенного не происходит.

Схожее мнение высказал и исполнительный 
директор научно-производственного предпри-
ятия «Спецгидроизоляция «Монолит» Андрей 
Савич: «Вода может загулять за тюбинговой 
отделкой наклонного хода тоннеля и проте-
кать, но при этом грунты могут быть совершен-
но в стабильном состоянии, и это не приведет 
к надрыву тоннеля».

Пока же, спускаясь к платформе, некоторые 
пассажиры на всякий случай с опаской посма-
тривают на потолок.

Анастасия ПАНФИЛОВА

Вода гуляет над головой
На портале Change.org открыт сбор подписей горожан, 
которые требуют закрыть на капитальный ремонт станцию метро «Ладожская»

Алексей Зорькин показывает комплекты "Вираж-ВВ" с перебитым сроком годности, 
которые пытались поставить в Ростов-на-Дону в 2015 году
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Ожидание от спектакля-фламенко — 
это должен быть яркий, страстный 
мюзикл. Ничто не предвещает, 
что после спектакля Театра Эстрады 
«Фрида» придется проводить 
параллели с Ницше и «Мифом 
о Сизифе» Камю, а лейтмотивом 
послевкусия станут строки Гарсиа 
Лорки «Смерть и я — на виду у смерти. 
Человек одинокий».

Для обывателя, еще недавно слы-
хом не слышавшего о Фриде 
Кало и узнавшего о ней только 
благодаря нашумевшему фильму 

и недавней выставке, художница — стра-
далица, на долю которой выпали беско-
нечные несчастья: авария, болезнь, из-
мены мужа, невозможность иметь детей, 
но которая не сдавалась. А творчество 
— где-то совсем на периферии, довеском 
к «бедной женщине». Потому и непонят-
но, что танцевать в спектакле-фламенко 
«Фрида»: преодоление трудностей чело-
веком с ограниченными возможностями? 
Программка не приближает к разгадке — 
в ней лишь биография Фриды и пере-
чень: Taranta Cartagenera, Tientos, Siguiriya 
(жанры фламенко).

На сцене — два гитариста, пианист, 
вокалистка, перкуссионист. Под тихие, 
но отчетливые возгласы «Оле» появля-
ется героиня. И хотя по залу проносится 
«Ох, как на Фриду похожа!» (опять-таки 
спасибо кино), поначалу кажется, что эта 
маленькая группа вряд ли сможет полтора 
часа сможет удерживать зал.

Нужно не так много времени и танца, 
чтобы понять: спектакль не о фламенко 
и даже не для любителей фламенко. Фла-
менко — лишь средство, и здесь метафору 
«язык танца» надо понимать буквально. 
Основа фламенко ритм, язык ритма по-
нятен каждому, и, погружаясь в мир спек-
такля, с каждым аккордом теряешь ощу-
щение чистого танца, открывая смыслы, 
заложенные в театральном тексте. Танец 
сопровождается вокалом, и хрипловатый, 
громадного диапазона и выразительности 
голос Татьяны Шишковой делает содер-
жание испанских напевов ясным даже 
тем, кто не знает языка. Еще один ключ 
к пониманию — живописный: световые 
панно картин Фриды Кало идут коммен-
тарием к действию.

Отдельные фламенко-номера склады-
ваются в драматический сюжет. Если по-
сле двух первых танцев в зале аплодируют 
и кричат «браво», то потом все стихает: 
немудреный рассказ на самую главную 
для человека тему — тему судьбы — за-
хватывает аудиторию.

Вот он — фатум: грохот, всполохи фар, 
катастрофа, всегда незапланированная. 
На сцене человек в черном: рок, судьба, 

вестник трагедии. Неслучившаяся смерть 
и воскрешение в творчестве. «Либер-
танго» Пьяццоллы и счастье на фоне 
картины «Фрида и Диего». Одиночест-
во, ревность, о которых рассказывают 
музыка, танец и живопись. Поиски себя 
и творческая зрелость, разрастающиеся 
в бессмертное VIVA LA VIDA (Да здрав-
ствует жизнь!). В кульминации Диего-
Рок (Константин Фролов) облачается 
в женское платье и стремительно пово-
рачивается к зрителю — это уже маска 
смерти с картины Фриды. Разухабистый 
и оттого особо пугающий танец герои-
ни в обнимку со Смертью напоминает 
о средневековых плясках смерти. За ним 
— уход и воскрешение в искусстве.

Когда происходящее на сцене пе-
редаешь словами, оно невольно напо-
минает буффонаду. Но ее нет ни капли, 
когда Фрида (Наталья Зайкова) в белом 
платье невесты танцует с ухмыляющей-
ся Смертью. Этот момент настолько 
реален, что по залу растекается болез-
ненно-сладкий ужас — чувство, близкое 
к тому, что Аристотель когда-то называл 
катарсисом.

Как танцевальный спектакль может 
стать высокой трагедией? Точнее всего 
это объяснил Федерико Гарсиа Лорка, 
назвавший Дуэнде — дух танца — силой, 
которую все чувствуют и ни один фило-
соф не объяснит. Дуэнде незримо присут-
ствует во «Фриде», где голос льется струей 
крови, а танец идет от самых подошв.

«Стоит ли жизнь труда быть прожи-
той?» — этот вопрос, заданный Камю 
в «Мифе о Сизифе», безуспешно пыта-
лась разрешить европейская философия 
XX века. Авторы «Фриды», не претендуя 
на лавры великих мыслителей, попы-
тались посмотреть на проблему с точки 
зрения культурных традиций Испании 
и Мексики. «Дуэнде бессменно пра-
вит Испанией — страной, где веками 
поют и пляшут. Страной, распахнутой 
для смерти. В других странах смерть — это 
всё. Она приходит, и занавес падает. В Ис-
пании он поднимается», — писал Лорка.

Не случайно в Испании и Мексике 
существует мрачный праздник — День 
живых мертвецов, в котором принимают 
участие и те, кто был на волосок от смер-
ти, и желающие отрепетировать свое зна-
комство с ней. Люди проходят по городу 
от церкви до кладбища и возвращаются 
к церкви, чтобы те, кто счастливо избе-
жал входа в темный дом, могли получить 
благословение. Чтобы, как и Фрида, ко-
торая стойко выпила горькую чашу бы-
тия, сказать: «Да здравствует жизнь!»

Марина АЛЯКРИНСКАЯ

Когда говорят о причинах 
устойчивости путинского политичес-
кого режима, часто ссылаются 
на то, что в России по какой-то 
причине не работает демократия 
налогоплательщика. И этим мы отли-
ча емся от «сознатель ного» Запада. 
Там, мол, каждый налогоплательщик 
понимает, что государство существует 
именно на его деньги, а потому 
сознательно относится к выборам 
президента и парламентариев, 
препятствуя формированию 
авторитарной коррум пированной 
системы, разбазаривающей ресурсы. 
У нас же гражданин не понимает, на 
какие средства существует власть, 
а потому остается политически 
пассивным существом.

О
днако дело вовсе не в том, 
что мы глупее зарубежных 
демократов. Дело в том, что у 
нас сегодня парадоксальным 

образом не государство существует за 
счет миллионов граждан, а миллионы 
граждан существуют за счет патерна-
листского государства, раздающего 
народу всяческие блага. Такое парадок-
сальное положение дел складывается не 
только в России, но во многих странах, 
где государственные доходы зависят от 
нефти и газа.

Как складывалась демократия нало-
гоплательщика на Западе? Причины ее 
успеха определялись вовсе не поголов-
ной сознательностью граждан. В любой 
западной стране большая часть изби-
рателей, конечно, не думает о судьбе 
своих налогов. То есть о том, жируют 
ли чиновники на их деньги или эффек-
тивно эти средства используют. О таких 
вещах думает, как правило, сравнитель-
но небольшой процент населения. Либо 
те, кто занимается бизнесом и платит 
очень большие налоги. Либо те, кто 
занимается интеллектуальной работой 
и потому вообще склонен к отвлечен-
ным размышлениям.

Именно они требуют от государства 
эффективности. И при необходимости 
могут вывести на массовые протесты 
тех, кто обычно не думает о таких ве-
щах, но способен внимать разумным 
аргументам элиты. При протестных 
действиях государство может либо при-
слушаться к демократам-налогопла-
тельщикам, либо послать их подальше, 
одновременно оболванивая массы с по-
мощью TV.

И вот здесь-то возникает главный 
элемент, обеспечивающий работу де-
мократии. Оболванить массы можно 
в любой стране, но если власть пре-
небрегает мнением элиты, бизнес на-
чинает выводить капиталы за рубеж, 
а интеллектуалы организуют утечку 
мозгов. В таких условиях через какое-
то время экономика страны начинает 
разваливаться и оболванивать широкие 
массы населения становится трудно из-
за снижающегося уровня жизни. Поэ-
тому разумные политические режимы 
стараются не допускать такого и ува-
жать демократию налогоплательщика. 
А глупые режимы рушатся через какое-
то время из-за неудержимых протестов 
нищающих обывателей.

У нас в России иная картина. Основ-
ную часть государственного благососто-
яния обеспечивали в нулевые годы не 
частный бизнес и не интеллектуалы, а 
государственные и окологосударствен-
ные нефтегазовые компании. Таким 
образом, государство оказывалось в за-
висимости от эффективной работы срав-
нительно небольшой доли населения – 
нефтяников и газовиков, строителей 
трубопроводов и буровых, а также ох-
раны, пресекающей разворовывание ре-
сурсов из трубы. Более того, государство 
кормило большую часть общества за счет 
этих ресурсов. Начиная с чиновников, 
которым позволялось много воровать, 
и заканчивая учителями, врачами, про-
фессорами, которым выплачивались 
государственные зарплаты, значительно 
большие, чем в «лихие 90-е».

Теоретически любой налогоплатель-
щик мог бы в такой системе выступить 
против власти, сказав, что он ее кормит, 
а значит, хочет контролировать. На что 
власть могла возразить, что на самом 
деле это она его кормит, и налоги он 
платит с тех денег, которые от государ-
ства получает. А если ему в такой ситу-
ации желательно свернуть свой бизнес, 
вывести капиталы и эмигрировать, 
то – скатертью дорожка. Стабильность 
власти от его налогов не зависит. Если 
все «бандерлоги» (как называл проте-
стующих Путин) разбегутся, бюджет 
сэкономит деньги и отдаст их тем, кто 
верой и правдой служит начальству.

Благосостояние путинского режи-
ма стало разрушаться не из-за бегства 
налогоплательщиков, а из-за падения 
цен на нефть. И если природные ре-
сурсы будут длительное время стоить 
дешево, патерналистское государство 
рассыплется. Оно не сможет позволить 
чиновникам столько красть, бизнес-
менам – реализовывать проекты за 
счет госбюджета, а учителям, врачам 
и профессорам – получать зарпла-
ты, обеспечивающие сносный уровень 
жизни. Такое государство сможет лишь 
заботиться в полной мере о силовиках, 
необходимых для подавления возмож-
ных выступлений протестующих.

Вот в такой ситуации демократия 
налогоплательщика заработает. Если 
простые бизнесмены и интеллектуалы 
своими деньгами и своими мозгами не 
обеспечат существования государства, 
власть вряд ли сможет быть популярна 
в народе. Поскольку нищая власть, не 
имеющая возможности раздавать бла-
га и одновременно препятствующая 
модернизации страны, редко бывает 
популярна.

Конечно, не вся масса наших пра-
вителей, но какая-то их часть пой-
мет, насколько изменилась ситуация, 
и сделает ставку на демократию нало-
гоплательщика в борьбе с теми прави-
телями, которые действуют по извест-
ному принципу «после нас хоть потоп». 
Соответственно, у общества появится 
возможность поддержать на выборах 
прагматиков и отобрать власть у тех, 
кто умеет лишь подавлять.

На волосок 
от смерти

Демократия 
налогоплательщика

Дмитрий ТРАВИН
научный руководитель 
Центра исследований 
модернизации 
Европейского 
университета
в Санкт-Петербурге
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что 
вы прочитаете 
на этой неделе

о
л

и
м

п
и

й
с

к
и

е
 

и
гл

ы

«О, Рио, Рио, 
сколько порыва»...
Что стоит за самым 
громким допинговым 
скандалом, кто 
должен за это ответить 
и чем он закончится

Белые раджи, 
охотники за головами 
и «чистокровные»
Политический туризм: 
Юлии Латыниной  
из Юго-Восточной Азии. 
Малайзияп
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В 
от как оглянешься —  и опаньки: паденье с ка-
ждым днем бездонней, Россия вся по горло 
в допинге, по грудь в моче, а в ней мельдоний. 
Мир не в себе, а мы тем более, и увенчалась 
эта «опа» коктейлем из мочи, мельдония и все-
московского потопа. Мы этой смесью пьяны 

допьяна, и нам она, боюсь, во благо —  поскольку Родина 
без допинга уже не делает ни шага. У нас все это так по-
ставлено, что в мире практик нет подобных: буквально 
в мозг игла Останкина стране вливает этот допинг. У нас 
коктейли разной крепости, но все глотались без опаски: 
был допинг «осажденной крепости», был допинг крымский 
и донбасский, была чеченская экзотика и морфий массовых 
посадок —  но ужас в том, что без наркотика погибнет рус-
ский наш порядок: без нагнетанья, без истерики, заразной, 
словно гонорея, без обязательной Америки и непременного 
еврея! Стране не жить без дозы утренней и без вечернего 
прикорму, покуда внешний враг и внутренний не придадут 
ей смысл и форму. Других манят соблазны шопинга, здоро-
вый быт и кислый йогурт, но могут жить они без допинга! 
Не так насыщенно, но могут. А наша русская идиллия про-
питана дурными снами, и наша русская Бастилия снесется 
только вместе с нами.

Вот почему я часто думаю: наш долг —  не путать злых 
и добрых, но как мне разделить судьбу мою, мою страну 
и этот допинг? Ведь это дух и образ Родины, он стал душой ее 
и долей, он в кровь вошел бесповоротнее, чем у Шараповой 
мельдоний! И как нам жить, таким удобренным, в эпохах 
новых, неудобных? Был Достоевский, значит, допингом? 
«Клеветникам России» —  допинг?! Как мы взорвемся, как 
окрысимся, несолоно вернувшись к старту! Во времена дон-
басско-крымские мы всё поставили на карту, мы обкорнали 
и заузили и совесть русскую, и слово, мы привлекли к себе 
в союзники Лескова, Бродского, Толстого —  как будто души 
наши вспоены одним на всех кровавым квасом, как будто 
русская история была одним сплошным Донбассом… И мир 
поймет, что наше княжество —  не столп духовности, а гопник. 
Что, если в некий час окажется: все это было допинг, допинг!

И Бог, взглянув на безд ну сирую, к которой мы давно при-
выкли, воскликнет: «Дисква лифицирую!» —  и так и сделает, 
а фиг ли? Бессильно бешенство ползучее: ведь это Бог. Не 
МОК, не ВАДА. И мир еще не помнит случая, чтоб он не мог 
того, что надо.

Допинговая 
балладаДмитрий БЫКОВ

Мир не в себе, а мы тем более, 

и увенчалась эта «опа» коктейлем из мочи, мельдония 

и всемосковского потопа
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